
ЛУКОЙЛу 
оставили 
«Надежду»  
на шельф
Компания хочет получить 
еще один участок на Балтике

Как выяснил ”Ъ“, ЛУКОЙЛ в 2017 
году может получить новую пло-
щадь на шельфе Балтийского мо-
ря. С 2009 года доступ на шельф 
разрешен только госкомпани-
ям, но участок расположен в пре-
делах 12-мильной зоны и может 
быть выдан решением правитель-
ства. Частники могут претендо-
вать только на подобные участки, 
но до сих пор «Роснефть» пыта-
лась препятствовать даже таким 
попыткам. Единственная надежда 
ЛУКОЙЛа — что небольшие бал-
тийские месторождения вряд ли 
заинтересуют госкомпании.

ЛУКОЙЛ в декабре попросил прави-
тельство в 2017 году провести аукцион 
на право пользования федеральным 
участком «Надежда» на шельфе Бал-
тийского моря, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники в отрасли. В своем письме гла-
ва компании Вагит Алекперов отме-
чает, что  ЛУКОЙЛ сможет освоить уча-
сток «в кратчайшие сроки» и с «макси-
мальной эффективностью», учитывая 
опыт компании на Балтике. По мне-
нию господина Алекперова, участни-
ки аукциона обязаны иметь регистра-
цию в Калининградской области, а так-
же опыт разработки месторождений 
в регионе. Фактически, если просьбу 
удовлетворят, компания будет един-
ственным недропользователем, соот-
ветствующим данным требованиям. 
В Минприроды подтвердили 

”
Ъ“ по-

лучение письма ЛУКОЙЛа, заявив, что 
после необходимых согласований ве-
домство планирует включить участок 
в план лицензирования на 2017 год. 
В  ЛУКОЙЛе не  ответили на запрос 

”
Ъ“.

Впервые ЛУКОЙЛ начал добычу 
на шельфе Балтики в 2004 году, на-
чав разработку Кравцовского место-
рождения с запасами 21,5 млн тонн 
(добыча в 2015 году — 394 тыс. тонн). 
За последние четыре года «ЛУКОЙЛ-
Калининградморнефть» открыла 
еще четыре небольших месторожде-
ния D33, D41, D29, D6-Южное, по-
лучив лицензии на их разработку 
в этом году. Ресурсы «Надежды» пока 
неизвестны, но, как отмечает в пись-
ме Вагит Алекперов, предваритель-
ный анализ геологических данных 
«дает основания предполагать» от-
крытие новых месторождений.
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ФГУПы закатывают обратно
Принуждение их к акционированию  
и контролируемым закупкам провалилось в Госдуме

Идущая уже три года реформа 
по переводу госзаказа и заку-
пок госкомпаний на электрон-
ные торги опять затягивается. 
Многократно анонсированные 
правительством законопроекты 
в Госдуму не поступили. Попыт-
ки Минэкономики принудить 
ФГУПы к запланированному до 
2018 года акционированию Гос-
дума вчера фактически забло-
кировала. Мотивом для превра-
щения в АО должно было стать 
общее ужесточение для уни-
тарных предприятий правил 
госзакупок, но вчера парла-
мент освободил неопределен-
ное число унитарных предпри-
ятий от вступающих для них 
в силу с 1 января 2017 года но-
вых правил заключения госкон-
трактов. Список привилегиро-
ванных ФГУПов правительство 
готовит для согласования с ад-
министрацией президента уже 
на завтра. В Госдуму уже сейчас 
вносятся проекты, требующие 
таких же исключений для аптеч-
ных и охранных ФГУПов.

Вчера совет Госдумы перенес на 
следующий год второе чтение про-
екта поправок к закону «О контракт-
ной системе в сфере закупок това-
ров, работ и услуг для обеспечения 
государственных и муниципаль-
ных нужд» 44-ФЗ. Этот поэтапно 
вступавший в действие с 1 января 
2014 года закон предусматривал его 
доработку к 2017 году для перевода 
всех видов госзакупок в электрон-
ную форму. Но анонсированное не 
раз Белым домом принятие пакета 
поправок вновь откладывается.

Напомним, формально про-
тив перевода госзакупок в элек-
тронную форму, как и против бы-
строго акционирования ФГУПов, 
и против ужесточения порядка за-
купок компаниями под госконтро-
лем в режиме закона 223-ФЗ, ни-
кто в Белом доме не возражает. Од-

нако, например, проект поправок 
к 44-ФЗ внесен в Госдуму в октя-
бре 2014 года и одобрен в первом 
чтении в феврале 2015 года, но до 
сих пор законом не стал. Харак-
тер разногласий во всех проектах 
различен и не связан друг с дру-
гом, но в целом реформа госзаку-
пок в этой части эффективно тор-
мозится много месяцев.

По данным 
”

Ъ“, разногласия 
между Минэкономики и Феде-
ральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) по проекту правки 44-ФЗ 
были урегулированы лишь 12 де-
кабря на повторном совещании 
у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова с участием представи-
телей обоих ведомств и админис-
трации президента. Его пришлось 
провести после того, как ФАС зая-
вила об отказе согласовать итого-
вую версию законопроекта, обви-
нив Минэкономики в нарушении 
договоренностей о доработке про-
екта, зафиксированных поручени-
ем господина Шувалова от 29 ноя-
бря (копии документов есть у 

”
Ъ“). 

ФАС, по данным 
”
Ъ“, напомнила, 

что была согласна лишь с апрель-
ской версией неоднократно ме-
нявшихся после этого поправок.

В свою очередь, у проекта есть 
и прямые оппоненты за преде-
лами Белого дома. Бизнес-омбуд-
смен Борис Титов в письме ру-
ководителю главного правового 
управления президента Ларисе 
Брычевой также заявил, что плод 
двухлетнего нормотворчества Бе-
лого дома требует доработки. Он, 
по его мнению, может негатив-
но сказаться на уровне поддер-
жки предпринимателей, привес-
ти к росту злоупотреблений недо-
бросовестных участников и нера-

ботоспособности Единой инфор-
мационной системы закупок.

Согласно протоколу последне-
го согласительного совещания, 
окончательную доработку проек-
та господин Шувалов поручил сво-
ему аппарату. При этом большинст-
во предложений Минэкономики, 
против которых протестовала ФАС 
(перевод обеспечения заявок участ-
ников на специальные счета и воз-
можность отмены таких обеспече-
ний при закупках до 5 млн руб.) бы-
ло поддержано. Но намеченное на 
совещании рассмотрение проек-
та комиссией по законопроектной 
деятельности правительства (что 
позволило бы принять их до кон-
ца сессии Госдумы) было отложе-
но. Как сообщили 

”
Ъ“ в секретариа-

те первого вице-премьера, это про-
изошло из-за того, что повестка ко-
миссии была переполнена — в ап-
парате чиновника рассчитывают, 
что проект все же будет рассмотрен 
на ее заседании во вторник, 26 де-
кабря, и после этого будет принят 
Госдумой в начале 2017 года.

Более проблематична перспек-
тива поправок к закону о закупках 
госкомпаний 223-ФЗ, где антимо-
нопольное ведомство в ряде пози-
ций одержало верх над Минэконо-
мики. Так, вопреки поддержке по-
следним предложений «Газпрома» 
и «Роснефти» по исключению из-
под действия 223-ФЗ закупок в сфе-
ре финансовых услуг и недвижи-
мости они отклонены. Эти закупки 
останутся в режиме 223-ФЗ, лишь 
сведения о таких сделках госком-
пании смогут не публиковать. Со-
вершать закупки у «дочек», а также 
отказываться от заключения дого-
воров или их исполнения госком-
паниям разрешат в рамках Гра-
жданского кодекса, а не более жест-
ких поправок к 223-ФЗ.

экономическая  
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Величественная реформа 
госзакупок из-за самых 
разнообразных мелочей 
и нестыковок во всех ветвях 
власти уходит на третий год 
обсуждения   
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА

Загранотряд  
специального назначения
Депутаты и сенаторы обсуждают меры  
по защите российских посольств и дипломатов

Убийство посла России в Турции  Андрея 
Карлова спровоцировало дискуссии 
о том, насколько эффективно обеспечи-
вается охрана работающих за рубежом 
дипломатов. Вчера Госдума призвала 
принять меры по усилению защиты рос-
сийских диппредставительств. Завтра 
схожее заявление должен принять Совет 
федерации (СФ). Впрочем, по словам 
опрошенных ”Ъ“ экспертов и диплома-
тов, самое уязвимое место — это не ох-
рана зданий, а выездные мероприятия. 
Единственный выход — их  максимально 
строгий отбор, а также обязательное 
требование к стране пребывания обес-
печивать повышенную безопасность 
 сотрудников российского МИДа.

«В перекрестье прицелов»
Выразив вчера соболезнования родным, 
близким и коллегам убитого в Анкаре по-
сла Андрея Карлова, депутаты Госдумы от-
метили: должны быть приняты дополни-

тельные меры безопасности, исключаю-
щие в дальнейшем саму возможность на-
падения на сотрудников российских дип-
представительств. В Совете федерации этот 
вопрос планируется поднять в пятницу. По 
словам члена комитета СФ по международ-
ным делам Игоря Морозова, должна быть 
пересмотрена «организация обеспечения 
безопасности для послов и диппредстави-
тельств в зоне боевых действий и в странах 
с высоким уровнем политической угрозы».

«Думаю, проанализировать это может 
Совбез России или межведомственная ко-
миссия в силовых органах»,— сказал госпо-
дин Морозов 

”
Ъ“. Кроме того, по его словам, 

в пятницу сенаторы «выступят с осуждени-
ем терроризма, предложением сделать все 
возможное для создания общего антитерро-
ристического фронта и обращением к парла-
менту Турции с просьбой оказать полное со-
действие расследованию теракта в Анкаре».

мировая политика — с6

Разговор дороже денег
Как депутаты и сенаторы  
побеседовали с Владимиром Путиным

20 декабря президент России Влади-
мир Путин встретился с руководством 
Федерального собрания и поделился 
с ним своей идеей повысить акцизы на 
спирто содержащую продукцию, но при 
этом  отказался давать еще больше денег 
сельскому хозяйству: «И так государст-
во больше всего дает именно ему». Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“  АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ обратил внимание на то, 
с каким упорством лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский уже не первый год 
лоббирует переоборудование здания 
Госдумы на Охотном Ряду в отель и какие 
фамилии при этом называет.

Лидеры партий, главы комитетов Госду-
мы, руководство Совета федерации — все 
эти люди перед началом встречи с Влади-
миром Путиным расселись за десяток сто-
лов в круглом фойе первого корпуса Крем-
ля и обсуждали, видимо, насущное между 
собою.

— Да что это за столовая у нас!..— и прав-
да доносилось из-за стола, где напротив друг 
друга сидели Владимир Жириновский и Ген-

надий Зюганов. И это был, конечно, лидер 
ЛДПР.— Надо же решить в конце концов 
с новым парламентским центром! Ну что же 
это такое!.. Наше здание на Охотном Ряду сто-
ит гораздо дороже, чем весь парламентский 
центр, и плюс еще инвестору надо дать зем-
ли в Новой Москве!.. Дадим, Геннадий Анд-
реевич, а? Есть у вас инвесторы?

Геннадий Зюганов кивал — похоже, ма-
шинально. Господин Жириновский, нале-
гая на свежий огурец и успевая отмечать его 
искусственный цвет и вкус, объяснял, что го-
стиница, которую построят на месте Госду-
мы, будет самая дорогая и лучшая в мире.

— Да такого места больше нет нигде! — 
воскликнул он.— Напротив стоит «Москва», 
я там в августе 1991 года был, стоял на бал-
коне на седьмом этаже, и хотел зайти в этом 
году, 25 лет спустя, на пять минут со съемоч-
ной группой в свой номер там (тогда депу-
таты пользовались номерным фондом этого 
отеля.— А. К.). Так мне сказали: «Двести ты-
сяч рублей! Двести тысяч!»
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Проектный офис завершает формирова-
ние пакета важнейших направлений ра-
боты правительства. Президиум Совета 
при президенте по приоритетным проек-
там и стратегическому развитию вчера ут-
вердил паспорта нацпроектов «Реформа 
контрольной и надзорной деятельности» 
и «Чистая страна». Теперь работа над ре-
формой контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) продолжится уже на уровне 
проектного комитета — он будет утвер-
ждать паспорта входящих в ее состав 
восьми проектов, в числе которых вне-
дрение риск-ориентированного подхода. 
Кроме того, в правительстве вновь загово-
рили об оптимизации структуры контроль-
но-надзорных ведомств, заняться которой 
президент поручил еще летом 2015 года.

Вчера в Горках президиум проектного офи-
са утвердил паспорта нацпроектов в сфере эко-
логии и контрольно-надзорной деятельнос-
ти. Приоритетную программу «Реформа КНД» 
премьер-министр Дмитрий Медведев, откры-
вая заседание, назвал одной из наиболее слож-

ных и масштабных. «Мы должны обновить 
идеологию работы всей системы контроля и 
надзора в нашем государстве, чтобы одновре-
менно с сокращением рисков для жизни и здо-
ровья людей перейти к современной модели 
контроля, которую принято называть партнер-
ской, сервисной»,— заявил он.

Программа будет разделена на восемь от-
дельных проектов (см. 

”
Ъ“ от 20 октября) — 

их паспорта, поясняют в департаменте про-
ектной деятельности, будут утверждаться уже 
на заседаниях проектного комитета. По ито-
гам реализации программы к концу 2025 го-
да количество смертельных случаев, заболева-
ний, пострадавших и травм по контролируе-
мым видам рисков должно снизиться вдвое, а 
уровень причиненного материального ущер-
ба — почти на треть. На 2017 год власти ста-
вят перед собой задачу по сокращению видов 
контроля и надзора минимум на 15%. С 2018 
года в рамках реформы внедряется риск-ори-
ентированный контроль — не менее 90% пла-
новых проверок будут проходить на объектах, 
где высок риск нарушений, а число плановых 

проверок должно сократиться на 30%. Кроме 
того, рассказал после заседания министр по 
делам «Открытого правительства» Михаил 
Абызов, планируется провести информатиза-
цию КНД — в течение 2017 года в правитель-
стве рассчитывают внедрить «личные кабине-
ты», в которых бизнес сможет получить кон-
сультации по вопросам обязательных требо-
ваний и данные о проведенных или планиру-
емых проверках.

В рамках программы ставится задача и по 
пересмотру обязательных требований в це-
лях исключения дублирующих и устаревших 
функций. «Нужно разбирать завалы по отдель-
ным секторам и видам деятельности, менять 
правила принятия новых требований»,— 
обратился к коллегам премьер. Отметим, эта 
работа уже началась в рамках «дорожной кар-
ты», утвержденной Белым домом весной — в 
сентябре было выявлено 80 избыточных функ-
ций (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). На этом в прави-

тельстве останавливаться не собираются — 
как сообщил Михаил Абызов, на заседании 
звучали предложения по оптимизации струк-

туры контрольно-надзорных ведомств (прора-
ботать вопрос, в частности об исключении ду-
блирующих функций, Владимир Путин пору-
чил правительству еще летом 2015 года) с пе-
ренаправлением освободившихся ресурсов на 
повышение оплаты труда инспекторов контр-
ольных ведомств. Как пояснили 

”
Ъ“ в «Откры-

том правительстве», речь идет о слиянии и со-
кращении контрольных ведомств.

О проекте «Чистая страна», паспорт которо-
го вчера также утвердил Белый дом, 

”
Ъ“ под-

робно писал 21 декабря. Нацпроект предус-
матривает строительство пяти мусоросжига-
тельных заводов госкорпорации «Ростех» — 
четырех в Московской области и одного в Та-
тарстане — общей стоимостью 150 млрд руб. 
Как пояснил глава Минприроды Сергей Дон-
ской, это предварительная оценка — она мо-
жет быть снижена после проведения экспер-
тиз, а сам проект нацелен на ликвидацию уже 
причиненного экологического ущерба и борь-
бу с незаконными свалками — их, по оценке 
Минприроды, в РФ более 20 тыс.

Евгения Крючкова

Белый дом ополчился на проверки и свалки
Борьбу с избыточным контролем, надзором и мусором вписали в нацпроекты

Но закупки у малого бизнеса им 
все же придется перенести на элек-
тронные площадки организаторов 
торгов по 44-ФЗ. При этом полно-
мочия ФАС по рассмотрению жа-
лоб на закупки госкомпаний бу-
дут расширены. Доработка проек-
та, который господин Шувалов по-
ручил Минэкономики совместно с 
ФАС представить в правительство к 
19 декабря, по данным 

”
Ъ“, еще не 

завершена.
Наконец, вчера Госдума в треть-

ем чтении приняла пакет поправок 
к 44-ФЗ и 223-ФЗ, прямо касающих-
ся еще одного субъекта госзакупок 
— ФГУПов. Напомним, в июле Госду-
мой принят закон, согласно которо-

му с 1 января 2017 года все унитар-
ные предприятия — федеральные, 
государственные и муниципаль-
ные — должны перейти из комфорт-
ного режима закупок госкомпаний 
(по 223-ФЗ) на более жесткие прави-
ла госзакупок (по 44-ФЗ). Минэко-
номики в ходе такой реформы рас-
считывало не только добиться эко-
номии федерального бюджета, но 
и стимулировать менеджмент ФГУ-
Пов и отраслевые ведомства к акци-
онированию унитарных предприя-
тий — превращение в АО позволи-
ло бы им сохранить комфортный ре-
жим закупок, а Белый дом получил 
бы возможность контроля над ни-
ми через акционерные механизмы. 
Акционирование ФГУПов предусмо-
трено госпрограммой «Управление 

федеральным имуществом», по кото-
рой к 2018 году ФГУПы должны быть 
упразднены (акционированы, лик-
видированы или переведены в ста-
тус учреждений). Против этой рефор-
мы выступали, в частности, прави-
тельство Москвы и «Росатом», но она 
не отменена.

Принятые вчера в Госдуме новые 
поправки лишили ФГУПы большей 
части стимулов акционироваться. В 
финальной версии документа пра-
вительство по согласованию с адми-
нистрацией президента (иниции-
ровавшей поправки) может сделать 
исключение и не переводить в ре-
жим закона 44-ФЗ закупки неогра-
ниченного числа ФГУПов (всего их 
более тысячи). Критериев включе-
ния в список исключений нет: туда 

могут попадать предприятия, «име-
ющие существенное значение для 
обеспечения прав и законных ин-
тересов граждан, обороноспособно-
сти и безопасности». Формулировка 
почти дословно повторяет определе-
ние «стратегических предприятий», 
список которых утвержден прези-
дентом, в нем сейчас около 80 ФГУ-
Пов, которые не подлежат акциони-
рованию.

По данным 
”
Ъ“, список приви-

легированных ФГУПов правитель-
ство обсудит на совещании уже за-
втра, в пятницу, после чего Минэко-
номики его сформирует окончатель-
но для согласования с администра-
цией президента. Уже известно, что 
речь идет об имеющих статус стра-
тегических предприятий крупней-

ших государственных СМИ, опе-
раторе телерадиоэфира РТРС, ря-
де ФГУПов «Росатома». В Госдуме и 
правительстве, впрочем, утвержда-
ют, что списки стратегических и не 
подлежащих ужесточению закупоч-
ных процедур ФГУПов не связаны и 
в итоге совпадать не будут. Финаль-
ный список ФГУПов, лишенных мо-
тивации к акционированию, в итоге 
может быть еще шире, чем представ-
ляется сейчас. Так, в Госдуму уже вне-
сен проект, добавляющий в список 
исключений аптечные ФГУПы, а так-
же унитарные предприятия госохра-
ны. Реакция Белого дома на эти ини-
циативы пока неизвестна.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

ФГУПы закатывают обратно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,458

процента годовых составит базовый уровень доходности рублевых вкладов сроком от по-
лугода до года на 1 января 2017 года, сообщил ЦБ. Показатель рассчитывается регулятором на основе 
максимальных ставок по вкладам по данным банков, привлекающих две трети всего объема вкладов гра-
ждан. В конце этого года базовая доходность вкладов домохозяйств традиционно подросла — после 
устойчивого снижения на фоне уменьшения инфляции и базовой ставки регулятора. Базовая доходность 
таких же долларовых депозитов продолжает снижаться и составит на 1 января 1,928% годовых, а в евро 
— увеличится с 0,303% в начале декабря 2016 года до 0,46% годовых в начале января 2017-го.

Динамика базовой доходности рублевых 
вкладов от полугода до года
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Чаще всего  
в России подделывают 
алкоголь и одежду

Объем незаконного оборота на 
рынках продовольствия, алкоголя, 
табака, одежды, парфюмерии и кос-
метики, предметов личной гигиены 
и чистящих средств в 2015 году со-
ставил 2,5 трлн руб. Это составляет 
около 15% от общего оборота этих 
рынков. Такие данные содержатся 
в исследовании Высшей школы 
экономики (ВШЭ), проведенном 
по заказу ассоциации произво-
дителей «Русбренд». Аналитики 
ВШЭ изучили данные российских 
ведомств и международной стати-
стики, а также опросили отраслевых 
экспертов. Долю незаконного обо-
рота по всей российской рознице 
исследователи оценили в 9%. Выше 
всего она на рынке алкоголя (40%) 
и продукции легкой промышленно-
сти (35%), за ними следуют рынки 
парфюмерии и косметики (20%), 
продовольствия (10%). Для товаров 
личной гигиены, чистящих средств и 
табака показатель составляет 4–5%.

ВШЭ отмечает, что реальные 
располагаемые доходы населения 
снизились после нескольких лет 
роста (в 2014–2016 годах этот 
показатель имеет отрицательную ди-
намику), поэтому потребители менее 
требовательно относятся к происхо-
ждению и качеству товаров. Незакон-
ная продукция поступает как из-за 
рубежа (серый импорт, контрафакт), 
так и производится в РФ (неучтенное 
производство). Локальное производ-
ство подделок при этом расширяется 
— это в основном алкоголь, табак 
и товары легкой промышленности. 
На это влияют снижение объемов 
внешней торговли, удешевление 
производства из-за падения курса 
рубля и распродажи оборудования 
предпринимателями, ушедшими с 
рынков. При этом контроль со сто-
роны правоохранительных органов 
менее строг, чем со стороны тамож-
ни, указывают эксперты. При этом 
издержки серых игроков растут из-за 
ужесточения валютного контроля и 
борьбы ЦБ, ФНС и ФТС с нелегаль-
ной продукцией. 

Политика государства в борьбе 
с незаконной продукцией, заклю-
чают в ВШЭ, должна учитывать 
несколько факторов. Это прозрач-
ность и предсказуемость условий 
для легального бизнеса, точечные 
меры борьбы с нарушителями, 
а также повышение эффектив-
ности уже существующих норм. 
Исследователи отмечают «особую 
роль» вводимой сейчас маркировки 
товаров, но указывают, что она — 
не панацея, применять ее может 
быть дорого и сложно.

Софья Окунь

ДИНАМИКА ВЫЯВЛЕНИЯ КОНТРАФАКТНОЙ 
ПРОДУКЦИИ В РФ В 2007–2015 ГОДАХ 
ИСТОЧНИК:  ФТС, ВАС.

Задержано
 контрафактной

 продукции
 (млн ед.)

Возбуждено дел 
по ст. 14.10 КоАП

Внесено товарных знаков 
в таможенный реестр
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Ускорение темпов инфляции 
в декабре 2016 года было су-
щественно ниже ожидаемого, 
а Банк России в обзоре инфля-
ционных ожиданий констатиро-
вал и их существенное снижение 
по данным декабрьских опро-
сов. У индекса потребитель-
ских цен пока есть шансы соста-
вить по итогам 2016 года 5,5%. 
Основной причиной низкой ин-
фляции декабря, видимо, бу-
дет невысокий предновогодний 
спрос, хотя настроения потре-
бителей улучшаются.

Еженедельная оценка прироста 
инфляции Росстата по ограничен-
ной корзине потребительских това-
ров показала, что по крайней мере за 
период с 13 по 19 декабря дневной 
и еженедельный прирост инфляции 
был ниже, чем можно было ожи-
дать в предновогодний период. Су-
точный прирост цен с начала дека-
бря составлял 0,018% против 0,015% 
в ноябре и 0,025% по итогам декабря 
2015 года. С начала года накоплен-
ный прирост индекса потребитель-
ских цен (ИПЦ) составил 5,3% — если 
предновогоднее ускорение инфля-
ции практически завершено, то при 
недельной инфляции в 0,1% ИПЦ вы-
растет по итогам года на 5,5%.

«Корзина» ИПЦ для краткосроч-
ных оценок Росстата в публикуе-
мой части учитывает почти исклю-
чительно динамику цен на продо-
вольствие, бензин, электроэнергию 
и коммунальный транспорт. Низкая 
доля непродовольственных товаров, 
потребление которых растет в кон-
це года, не позволяет судить точнее, 
окажется ли ИПЦ точно на нижней 
границе прогнозов Банка России на 

2016 год или составит 5,6–5,7%. Отме-
тим, что в годовом измерении часть 
«краткосрочной корзины» (яйца, все 
виды мяса, сахар, овощи) даже под-
ешевела, а ряд товаров продоволь-
ственной части «корзины» дорожал 
медленнее общей инфляции — ско-
рее всего, из-за общего насыщения 

спроса на эти товары за 2016 год и ро-
ста конкуренции производителей.

Впрочем, судьба инфляции 2016 
года зависит и от потребительского 
спроса в декабре — однозначными 
здесь оценки назвать нельзя. В иссле-
довательской группе «Ромир» ожида-
ют от граждан «усиленного шопинга 
в декабре» после просадки потребле-
ния в октябре—ноябре (см. 

”
Ъ“ от 20 

декабря). Аналитики же Высшей шко-
лы экономики отмечают снижение 
предпринимательской уверенности 
в рознице в четвертом квартале 2016 

года, в том числе из-за падения оце-
нок реальных продаж по начало де-
кабря. Это довольно плохой признак, 
показывающий, что новогодний 
спрос низок — и именно это, видимо, 
будет причиной, которая «удержит» 
инфляцию. По оценкам аналитиков 
«Финэкспертизы», оборот розницы в 
декабре составит порядка 3 млрд руб., 
что не выше показателей 2015 и 2014 
годов. Напомним, речь идет о номи-
нальных объемах — то есть в реаль-
ном выражении розница в декабре 
может вновь «просесть» «год к году». 

Для многих ритейлеров декабрьские 
продажи являются определяющими 
для коррекции планов на следующее 
полугодие — плохой новый год в ри-
тейле может иметь последствия глу-
биной в несколько месяцев.

В свою очередь, декабрьская свод-
ка ЦБ по инфляционным ожидани-
ям также демонстрирует их сниже-
ние — и в не слишком обычной кон-
фигурации. В 2014–2015 годах на ок-
тябрь—декабрь приходился линей-
ный рост инфляционных ожиданий 
на год вперед (несмотря на то что и 
инфляция, и ожидания, измеряемые 
другими методами, вели себя по-раз-
ному). В декабре же 2016 года оцен-
ки будущей инфляции нехарактер-
но снизились. Это может отражать 
не только фиксируемое ЦБ по опро-
сам ФОМ улучшение текущих ожи-
даний и оценок опрошенными сво-
его благосостояния, но и влияние 
реальных цен на потребительском 
рынке. Косвенные данные (как не-
которое оживление на туристиче-
ском рынке и ситуация на рынке не-
движимости) позволяют предполо-
жить, что отчасти расходы на рын-
ке в декабре определяются не только 
ноябрьским сокращением реальных 
располагаемых доходов, но и сниже-
нием нормы сбережений. Возможно 
также влияние и на спрос, и на на-
строения консервативной полити-
ки Минфина в конце года. В этом слу-
чае ожидания могут повыситься или 
не снижаться в том же тренде в пер-
вом квартале 2017 года. Так или ина-
че, спрос конца 2016 года разогреть 
инфляцию не смог — и это будет од-
ним из итогов завершающегося года.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Под елкой не так много подарков
Новогодние распродажи пока не в состоянии разогнать инфляцию декабря
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Исходя из сводок Росстата 
и ЦБ середины декабря Новый 
год в России встретят скромно, 
но с надеждой на обеспечен-
ное будущее  ФОТО REUTERS
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Сергей Кириенко  
повел вице-губернаторов 
на мозговой штурм

Вчера в Подмосковье прошел первый день учебы вице-гу-
бернаторов по внутренней политике в рамках корпоратив-
ного университета Сбербанка. Мероприятие традиционно 
проводит администрация президента. Как рассказал ”Ъ“ 
один из участников учебы, в этом году она отличается от 
тех, что проводились при прежнем кураторе внутренней 
политики в АП Вячеславе Володине. «Раньше акцент де-
лался на лекциях, сейчас все по-другому. Главными стали 
интерактивные формы — это рабочие группы, мозговые 
штурмы»,— пояснил один вице-губернатор. Собеседник 

”Ъ“ добавил, что вчера мероприятие посетил первый за-
меститель главы администрации президента Сергей Ки-
риенко. «Пока с какими-либо установочными заявления-
ми, лекциями он не выступал, был рядовым участником 
мозговых штурмов, рабочих групп»,— заключил чиновник.

По словам вице-губернатора Костромской области 
Александра Соколова, на рабочих группах «обсуждались 
тенденции в других странах, ситуация в России», в том 
числе «анализировали выборы» российские и зарубеж-
ные. Источник ”Ъ“, присутствовавший на мероприятиях, 
рассказал, что участники рабочих групп также давали 
анализ социально-политической ситуации в России: 
«Что думают граждане, что им интересно, мы делились 
мнениями». Андрей Перцев

Правительство отчитается перед советом Госдумы
Нижняя палата поправила свой регламент

Госдума сможет заранее требовать 
от Белого дома информацию о том, 
как правительство намерено реализо-
вывать социально значимый закон, про-
ект которого еще только обсуждается 
на Охотном Ряду. Таким правом надели-
ли депутаты вчера совет Госдумы, еди-
ногласно дополнив соответствующей 
нормой думский регламент. Отдельные 
думские оппозиционеры опасаются, 
что принятая поправка в будущем ста-
нет препятствием и для продвижения 
их собственных инициатив.

Депутаты Госдумы дополнили свой ре-
гламент новой нормой, наделив совет пала-
ты правом назначать третье чтение социаль-
но значимых законопроектов только после 
поступления в Госдуму информации прави-
тельства о содержании «основных норма-
тивных предписаний», необходимых для 
реализации закона. Речь идет только о за-
конопроектах, предусматривающих «меры 
социальной поддержки граждан», под ко-
торые закладываются расходы в федераль-
ный и региональный бюджеты. Кроме «из-
ложения» сути будущих нормативно-право-
вых актов (НПА) правительство обязано так-
же уведомлять депутатов о «сроках приня-
тия» этих актов. При этом в регламенте Ду-

мы сохранилась норма о том, что нижняя 
палата может обратиться к правительству 
по вопросу подготовки НПА после второго 
чтения любого законопроекта.

Напомним, первоначально представите-
ли всех четырех думских фракций, а также 
сенаторы разработали и официально вне-
сли в Госдуму законопроект, который до-
полнял схожей нормой закон «О парламент-
ском контроле» (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря). Де-

путаты хотели перед третьим чтением по-
лучать от правительства не «изложения», 
а проекты НПА, причем по любым законо-
проектам, а не только по социально значи-
мым. Но после встречи премьер-министра 
Дмитрия Медведева со спикером Госдумы 
Вячеславом Володиным от законопроекта 
решено было отказаться (см. 

”
Ъ“ от 21 дека-

бря). Вместо этого правительство и Госдума 
обязались внести поправки в собственные 
регламенты. Госдума свое обязательство вы-
полнила.

«Эти нормы усилят парламентский 
контроль, обеспечат действенный контр-
оль за реализацией принимаемых нами за-
конов в интересах наших избирателей»,— 
пояснил вчера вице-спикер Госдумы Анд-
рей Исаев («Единая Россия»), призывая кол-
лег одобрить постановление о внесении до-

полнений в думский регламент. Первые же 
выступающие — глава думского комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей Тама-
ра Плетнева (КПРФ) и единоросс Геннадий 
Кулик — заявили, что «очень сильно» под-
держивают идею. «В поддержку выступили 
старейшие депутаты, избранные в 1993 го-
ду»,— прокомментировал их выступления 
спикер Вячеслав Володин.

Но следом на трибуну вышел депутат 
фракции ЛДПР Сергей Иванов, который на-
помнил, что в стране действует принцип 
разделения властей и «правительство име-
ет отношение к исполнительной власти». «А 
мы законодательная власть, и то решение, 
которому вы так дружно аплодируете, кос-
нется нас, депутатов,— заявил он.— Любо-
му из нас скажут: ты сходи, принеси подза-
конные нормативные акты и потом вноси 
свой законопроект, иначе он не будет иметь 
вида на жительство». При этом депутат не 
понимает, почему для одних законопроек-
тов требуются правительственные НПА, а 
для других — нет. «Это двурушничество»,— 
считает он.

Господин Володин поправил депута-
та Иванова, напомнив, что «правительст-
во — участник законодательного процес-
са и вносит до 80% законодательных ини-

циатив». «Правительство — субъект законо-
дательной инициативы, как и депутаты,— 
высказала свою точку зрения первый зам-
пред думского комитета по культуре Елена 
Драпеко (

”
Справедливая Россия“).— Поэто-

му ставить законопроектную работу парла-
мента в зависимость от качества работы ис-
полнительной власти совершенно неразум-
но». Правда, взявший слово после нее зам-
пред фракции «Справедливая Россия» Ми-
хаил Емельянов сообщил, что справороссы 
поддерживают новую норму регламента.

Андрей Исаев сообщил Сергею Ивано-
ву, что информация об НПА потребуется от 
правительства не на стадии внесения зако-
нопроекта, а после его второго чтения, «ког-
да он уже прошел целый ряд согласований 
и понятно, что будет принят». Елене Драпе-
ко он пояснил, что новая норма регламента 
снимет противоречие, когда закон принят, 
а на практике не работает: «Даже если закон, 
требующий подзаконных актов, вопреки 
позиции правительства, будет принят в тре-
тьем чтении, он не будет реализовываться, 
потому что для этого требуются подзакон-
ные акты». В итоге новую норму регламента 
одобрил 421 депутат, в том числе Елена Дра-
пеко и Сергей Иванов.

Виктор Хамраев

Разговор дороже денег
— Ну так, конечно, не пош-

ли…— предположил я.
— Двести тысяч!..— туман-

но разъяснил господин Жири-
новский.— Задумаешься!.. Да, 
я там стоял, на седьмом этаже, 
а площадь в 1991 году ревела: 
«Жириновского под суд!..»

Владимир Жириновский с 
удовольствием надкусил поми-
дор. Светлые воспоминания о 
том, как искренне тогда про-
клинали его люди, доставляли 
ему сейчас нескрываемое удо-
вольствие.

Лидер ЛДПР рассказал мне, 
как только что за этим столом 
спорили, каким путем идти 
России. Геннадий Зюганов на-
стаивал, что сталинским, кто-
то захотел путем Троцкого, 
кто-то — брежневским. Нико-
лай Харитонов твердо сказал, 
что пойдет дорогой Стеньки 
Разина.

— Им бунт нужен! — кивнул 
Владимир Жириновский в сто-
рону Николая Харитонова.

— А мы его арестуем! — 
вскрикнул один из членов 
ЛДПР из-за спины Владимира 
Жириновского.— По итогам 
встречи с Владимиром Влади-
мировичем!

— Интересно, а путинским 
путем что, никто не хочет уже 
идти? — не удержался я.

Присутствующие смути-
лись и затихли. Томительную 
паузу прервал, разумеется, Вла-
димир Жириновский. 

— А вот они пускай идут! — 
махнул он рукой туда же, себе 
за спину, где сидел глава дум-
ского комитета по физкульту-
ре и спорту Михаил Дегтярев.

— Дети пастухов! — конста-
тировал господин Жиринов-
ский.

— Я не из пастухов,— про-
бормотал кто-то оттуда же, из-
за спины, но достаточно нераз-
борчиво, чтобы не быть запо-
дозренным в том, что ему не 
нравятся идеи Владимира Жи-
риновского.

— А насчет гостиницы я хо-
чу вернуться,— сообщил вдруг 
лидер ЛДПР, когда журналисты 
вокруг него разошлись.— Гуце-
риев построит! Поднимет все!.. 
Надо только ему еще в Новой 
Москве земли-то дать!..

— И называться гостиница 
будет «Кавказ»!..— заключил го-
сподин Харитонов.

С этим никто даже и не со-
бирался спорить: настолько 
это, видимо, было всем оче-
видно.

Рядом беседовал с журна-
листами спикер Госдумы Вяче-
слав Володин. Он рассказывал, 
каким, по его представлениям, 
будет настоящий кандидат в 
президенты России:

— Есть такой человек! Поль-
зующийся авторитетом в наро-
де, среди простых людей, и в 
мире тоже!

— По версии Forbes? — по-
пробовал уточнить я.

— Сами знаете его не хуже 
меня…— откликнулся Вяче-
слав Володин.

— Значит, все-таки Дмитрий 
Анатольевич…— прокоммен-
тировал кто-то. Вячеслав Воло-
дин пожал плечами.

Тут его спросили насчет 
шансов Алексея Навального на 
президентских выборах:

— Он ведь об этом думает!
— Он-то почему об этом ду-

мает?! — вслух удивился го-
сподин Володин.— Надо за-
коны читать, он же юрист! Его 
интерес должен лежать в пер-
вую очередь на основании за-
кона… Если закон не позволя-
ет, зачем людей-то вводить в за-
блуждение?! Если закон у нас 
соблюдается сегодня, то тогда 
надо исходить из этого и тог-
да надо мечтать о другом, а не 
о выборах! А если мы начина-
ем это прикручивать к реше-
ниям, которые приняты где-то, 
и потом ссылаться на эту нор-
му, то можно потом много обсу-
ждать и дойти потом до не пой-
ми чего!

В общем, кто не понял, тот 
поймет.

И вот уже всех их звали на-
верх, в Екатерининский зал, а 
Владимир Жириновский все 
еще сидел за столом, в пол-
ном одиночестве, и домучивал 
свой искусственный, да что 
там — алюминиевый огурец.

Встреча началась между тем 
вовремя, так что Владимир 
Жириновский, демонстриро-
вавший знание законов госте-
приимства в Кремле, главный 
из которых гласит, что можно 
не торопиться никому и ни-
куда, потому что ты уже при-
шел, рисковал — и проиграть 
в этот раз, и даже опоздать, что 
ли, или по крайней мере задер-
жаться.

Владимир Путин поблаго-
дарил присутствующих за то, 

что они приняли бюджет стра-
ны, а он его подписал. Ему 
при этом не нравится безос-
тановочное совершенствова-
ние норм: «Больше десяти раз 
вносились поправки в Уголов-
ный кодекс, больше тридцати 
— в Налоговый кодекс, боль-
ше сорока раз в Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях…»

Присутствующие, впрочем, 
никак не прокомментировали 
позже этот упрек, оставив его 
то ли на своей совести, то ли на 
совести президента.

Спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко отме-
тила, что все Федеральное со-
брание слаженно работало над 
бюджетом и «мы не только вы-
стояли, но мы стали сильнее, а 
патриотизм стал ведущей ду-
ховной доминантой…»

Очевидно, что именно и 
только патриотизм, выведен-
ный в лидеры среди других ду-
ховных доминант или, напри-
мер, скреп, и позволил при-
нять бюджет в третьем чтении 
до начала нового года.

— В значительной степе-
ни это произошло потому, что 
власть не рефлексировала, не 
впадала в панику,— продолжи-
ла Валентина Матвеенко.

Она отнесла к безусловным 
плюсам отсутствие у власти 
рефлексии. А хотелось, чтобы 
наоборот — власть, неспособ-
ная к рефлексии, бесчувствен-
на и в самом деле до патрио-
тизма.

Из первоочередного: Вален-
тина Матвеенко предложила 
как можно скорее возродить 
Евпаторию как всероссийскую 
здравницу.

Она пожелала Владимиру 
Путину действовать в соответ-
ствии с его же «политикой сбе-
режения народа» (конечно, а 

не расходования его направо и 
налево), и начать ему придется, 
как обычно, с себя.

— Берегите себя, Владимир 
Владимирович! — терпко поже-
лала Валентина Матвеенко Вла-
димиру Путину в новом году.

Вячеслав Володин говорил о 
более понятных вещах. Так, он 
сосредоточился на том, что уда-
лось договориться с правитель-
ством, чтобы до того, как Госду-
ма примет закон в третьем чте-
нии, правительство разработа-
ет для него нормативные акты, 
«а то закон примут, а год-вто-
рой-третий он не реализован 
из-за отсутствия нормативных 
актов».

Позже Вячеслав Володин по-
делился со мной впечатления-
ми от этой встречи:

— Какая хорошая получи-
лась! Да, я говорил про эти нор-
мативные акты… Да там на са-
мом деле министерства все 
тормозят… Эти решения их 
раздражают! А по-другому бы-
ло нельзя выходить на эту те-
му! Теперь мы будем ссылать-
ся на то, что такая норма зало-
жена в регламенте работы пра-
вительства!

Господин Володин, кроме 
того, поблагодарил президен-
та за то, что тот оперативно ре-
шил вопросы об увеличении 
количества помощников депу-
татов в регионах и «некоторые 
другие насущные вопросы»:

— Эти и другие вопросы сто-
процентно решены! В начале 
октября озвученные — и уже 
решенные!

Видимо, вопросы и в самом 
деле оказались насущными. 
Но можно не сомневаться, что 
за доставленное удовольствие 
депутатам придется запла-
тить, и недешево. А как, будет 
решать уже, собственно гово-
ря, господин Володин. В кон-

це концов, не он же только для 
них, а и они для него.

Председатель комитета Со-
вета федерации по бюджету и 
финансовым рынкам Сергей 
Рябухин настаивал на том, что 
срочно надо повысить акцизы 
за спиртосодержащую продук-
цию и часть акцизов сразу на-
до отдать регионам — чтобы 
у них появился стимул зани-
маться повышением этих ак-
цизов.

— Десятками люди мрут 
как мухи! — поделился болью 
и Владимир Путин.— Я уже 
подписал поручение прави-
тельству…

— Нам всем в условиях санк-
ций и терроризма нужно проя-
вить единство! — сообщил гла-
ва думского комитета по аграр-
ным вопросам Владимир Ка-
шин.— И двигаться в этом на-
правлении дальше!

Ему большую боль причи-
няет то, что 14 млн га земель в 
стране выведены из сельскохо-
зяйственного оборота.

— Это сравнимо с целиной! 
— воскликнул он.— Если вы 
сделаете свое поручение!.. Это 
богатство не должно превра-
титься в пустыню! Мы теряем 
сотни миллионов тонн зерна!..

Он мог сказать и «миллиар-
дов»: больше пафоса все рав-
но уже не появилось бы в его 
словах.

— Деревня нашей великой 
страны — это все! — как закли-
нание повторял Владимир Ка-
шин.— Можно начать с удвое-
ния бюджета на село: 450 мл-
рд руб., потом выйти на трил-
лион! А что, каждый у нас хочет 
три раза в день покушать — и 
пусть кушает!

Владимир Кашин, конечно, 
не мог не понимать, что бюд-
жет уже принят, а и не сказать 
всего этого не мог: нельзя же 

было не дать понять, что тут, 
конечно, все любят село, а Вла-
димир Кашин любит село, как 
никто тут его не любит.

— Из оценок уходящего го-
да,— признался Владимир Ка-
шин,— мне больше всего сим-
патизирует оценка уходящего 
президента США, который ска-
зал, что Россия сегодня являет-
ся супердержавой военной, и в 
этом плане мы все должны де-
лать то, что делает наш первый 
руководитель!

Первый руководитель в это 
время разговаривал с Вячесла-
вов Володиным, так что Влади-
миру Кашину предстоит сде-
лать правильный вывод.

Между тем господин Путин 
обратил все же внимание на 
то, что бюджет принят и под-
писан, на то, что господин Ка-
шин «поставил вместе санкци-
онную политику и терроризм 
правильно».

— Санкции разделяют стра-
ны! Пропускаем удар из-за это-
го! — с сожалением констати-
ровал Владимир Путин.

В словах его наблюдалось 
очевидное сочувствие к запад-
ным странам: ведь Россия всег-
да готова к конструктивному 
диалогу (но Крым — наш).

Господин Жириновский, 
выступая, как обычно, жарко, 
опять сказал, что «инвесторы 
просят за строительство парла-
ментского центра в Хорошево-
Мневниках еще одно здание, в 
Новой Москве», и что «это недо-
рого стоит!».

Такое отчаянное лоббиро-
вание чужих бизнес-интере-
сов выглядело бы уже просто 
неприлично в любых устах, но 
только не в устах Владимира 
Жириновского. В его устах это 
выглядело нормально.

— И жестокая госмонопо-
лия на весь алкоголь, табак и 

сахар! — заявил он.— В кон-
це концов давайте дадим де-
шевую водку! Сейчас самая 
дешевая — 200 руб.. Давай-
те за 100 дадим! А губернато-
ра Иркутской области — убе-
рем! Они там все ищут, откуда 
это пошло, а люди уже в гро-
бах лежат! Чрезвычайное по-
ложение давайте введем, ар-
мия быстро разберется, отку-
да это пошло!

То есть господин Путин 
предлагал увеличить цены 
на спиртосодержащий товар, 
а господин Жириновский — 
снизить на алкоголь. Вот и 
понимай, у кого тут вот-вот 
предвыборная кампания нач-
нется.

И конечно, господин Жири-
новский предложил бороться с 
искусственными добавками к 
продуктам:

— У нас скоро искусствен-
ные люди будут!

Сам господин Жиринов-
ский зато производил впечат-
ление слишком даже естест-
венного человека.

Он и про убитого посла Рос-
сии в Турции высказался:

— Это недоработа!.. Этот 
убийца один за его спиной не-
сколько минут ходил! И по го-
роду посол один ходил!.. Оди-
нокий странник!.. Меня четы-
ре человека охраняли, когда я 
там месяц назад был!.. С соба-
кой в номер приходили… И 
вот он в гробу лежит, завтра мы 
его хоронить будем…

Господин Путин среагиро-
вал прежде всего на это:

— Вооруженная охрана по-
сольства работает только на 
территории посольства. За 
пределы посольства не выхо-
дит. Такие правила. Но в неко-
торых странах можно было, на-
верное, вы правы, по-другому 
сделать…

В случае с Турцией уж точно.
Господин Путин проком-

ментировал и идею госмоно-
полии:

— Это тоже никого не спа-
сало. Надо повышать акцизы, 
чтобы это не были флаконы за 
три копейки!

При этом господин Путин, 
очевидно, понимал, что в слу-
чае с Иркутском речь не идет 
об алкоголе:

— Ну ничего, больше будет 
стоить косметика… Но жизнь 
человеческая дороже…

То есть пьющие жидкость 
для принятия ванн сделали 
все от них зависящее, чтобы 
пользующиеся косметикой 
пользовались ею по назначе-
нию и дальше, но гораздо до-
роже.

Неожиданно решил поды-
тожить предновогоднее собра-
ние глава думского комитета 
по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенин-
ников:

— Необходимо зафикси-
ровать в законе возможность 
распоряжения на случай смер-
ти! — рассказал он участни-
кам этой теплой во всех отно-
шениях встречи, только что, 
казалось, устремленной в бу-
дущее.— Нужен наследствен-
ный договор: это когда на бе-
регу наследодатели договари-
ваются, а не через шесть меся-
цев все решается, и бизнес не 
гибнет!..

Андрей Колесников

Президент России  
Владимир Путин, уви-
девшись с руководством 
Федерального собрания, 
не забыл о том, что после 
встречи «надо махнуть  
как в народе говорят»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, защита 
бывшего сотрудника ГУЭБиПК 
МВД подполковника Евгения 
Голубцова, осужденного на  
пятилетний срок за превыше-
ние должностных полномочий 
во время разработки в 2011  
году смоленских чиновников, 
обратилась с жалобой в Вер-
ховный суд. По версии адво-
катов, в Смоленском облсуде 
могли исказить обстоятельст-
ва дела для создания «видимо-
сти виновности» господина Го-
лубцова.

В основу вынесенного Смолен-
ским облсудом приговора поло-
жены три эпизода разработки и 
задержания в 2011 году сотрудни-
ками ГУЭБиПК смоленских чинов-
ников, занимавшихся подготов-
кой к празднованию 1150-летия 
города. Как следует из решения 
суда, все началось с того, что руко-
водивший 29-м отделом управле-
ния «Б» ГУЭБиПК подполковник 
Голубцов, «явно выходя за преде-
лы своих полномочий», дал согла-
сие подчиненным на разработку 
директора Смоленского МУП «Вы-
числительный центр ЖКХ» Вита-
лия Ерофеева. Тот якобы требовал 
от претендента за участие в соот-
ветствующем тендере 1% от сум-
мы будущего контракта наличны-
ми. Когда господина Ерофеева за-
держали при получении от аген-
та ГУЭБиПК Александра Леонова 
5 млн руб., офицер Голубцов, по 
мнению суда, оказывал на чинов-
ника психологическое давление, 
чтобы тот отнес деньги заместите-
лю главы администрации города 
— начальнику управления ЖКХ 

Николаю Петроченко. Когда взя-
ли и его, экс-полицейский, счита-
ет суд, оказал воздействие и на го-
сподина Петроченко. Суд посчи-
тал, что именно подполковник Го-
лубцов вынудил чиновников дать 
признательные показания и со-
трудничать со следствием. После 
того как господин Петроченко со-
общил, что откат предназначался 
его шефу — тогдашнему сити-ме-
неджеру Смоленска Константину 
Лазареву, задержали и его. Но не с 
поличным, а на основании пока-
заний его подчиненных. Правда, 
их, а также заявление господина 
Петроченко в явке с повинной о 
том, что после назначения госпо-
дина Лазарева в администрации 
города «сложилась негативная си-
туация, связанная с разгулом кор-
рупции и хищениями», суд при-
знал не соответствующими дейст-
вительности.

В итоге за покушение на мо-
шенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) Николай Петроченко в осо-
бом порядке получил три года 
условно, а Константин Лазарев по 
обвинению в превышении долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК) 
был оправдан. Дело в отношении 
Виталия Ерофеева СКР прекратил 
в связи с отсутствием в его дейст-
виях состава преступления. Тем 
не менее все трое, как и фигуран-
ты многих других уголовных дел, 
которые возбуждались по матери-
алам сотрудников ГУЭБиПК, стали 
потерпевшими от их действий.

В суде Евгений Голубцов зая-
вил, что следствие предлагало 
ему дать показания о существова-
нии в ГУЭБиПК преступного сооб-

щества под руководством Дениса 
Сугробова и Бориса Колесникова 
в обмен на статус свидетеля. Од-
нако подполковник от сделки от-
казался. «Я не вижу за собой ника-
кой вины. Всегда, в том числе и в 
сентябре 2011 года, я выполнял 
работу в переделах своих полно-
мочий по привлечению к ответст-
венности лиц, так или иначе при-
частных к преступлениям»,— зая-
вил офицер в суде.

Вынося приговор, судья сооб-
щил, что превышение должност-
ных полномочий офицером Голуб-
цовым повлекло существенное на-
рушение прав и законных интере-
сов потерпевших в виде их неза-
конного задержания, привлече-
ния к уголовной ответственности, 
избрания в отношении них мер 
пресечения, связанных с ограни-
чением свободы.

Оценивая собранные по делу 
доказательства, суд пришел к вы-
воду, что полицейскими «были со-
вершены провокационные дейст-
вия, направленные на создание 
искусственных доказательств ви-
новности Ерофеева, Петроченко и 
Лазарева, и без вмешательства Го-
лубцова и иных сотрудников ГУЭ-
БиПК умысел на получение денег 
у них не возник бы, и преступле-
ние не было бы совершено».

Практически все доказатель-
ства стороны защиты в пригово-
ре были названы несостоятельны-
ми. Адвокаты Евгения Голубцова с 
этим категорически не согласны. 
Вынесенный приговор они назы-
вают незаконным и необоснован-
ным и намерены требовать его от-
мены. «Вместо того чтобы устано-

вить судебную истину, суд встал на 
сторону обвинения, указав в при-
говоре, что вина Голубцова под-
тверждается собранными по де-
лу уликами, перечислив в том чи-
сле доказательства, которыми ви-
на подсудимого полностью опро-
вергается»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Сергей Казимиров. В частности, 
по словам защитника, в пригово-
ре судья вырвал из контекста ис-
следованных доказательств сведе-
ния, свидетельствующие о проти-
воправности действий самих по-
терпевших. Также, отметил адво-
кат, в суде были заслушаны ауди-
озаписи разговоров агента Леоно-
ва и чиновника Ерофеева, из кото-
рых стало понятно, что суммы от-
катов обсуждались чиновниками 
еще до проведения в отношении 
них операции. Показания почти 
десятка свидетелей из числа поли-
цейских, в том числе и начальни-
ков офицера Голубцова, о том, что 
никаких нарушений с его сторо-
ны допущено не было, суд проиг-
норировал.

В приговоре, по версии адво-
ката Казимирова, были искаже-
ны обстоятельства дела, чтобы «со-
здать видимость виновности Евге-
ния Голубцова». «В частности, это 
относится к выводу суда о том, что 
без вмешательства Голубцова умы-
сел на получение денег у Ерофее-
ва не возник бы. Но свидетель Ле-
онов, на которого ссылается суд, 
таких показаний не давал»,— от-
метил адвокат. На все это защита 
обратила внимание судебной кол-
легии по уголовным делам Вер-
ховного суда.

Олег Рубникович

Подполковник сел за троих
Осужденный полицейский жалуется на смоленское правосудие верховному

Судебная коллегия по уголовным делам 
Верховного суда (ВС) РФ приостанови-
ла экстрадицию гражданина Республи-
ки Корея Лим Чун Гёна, приговоренно-
го на родине за мошенничество к одному 
году тюрьмы. Как посчитал суд, южноко-
рейская сторона не представила доказа-
тельств того, что бизнесмен, проживаю-
щий в России 14 лет, не будет подвергнут 
новому уголовному преследованию.  
Вопрос о возможности выдачи предпри- 
нимателя, находящегося под стражей  
в СИЗО Владивостока, повторно рассмо-
трит Приморский краевой суд.

21 июня текущего года Генпрокуратура РФ 
удовлетворила запрос Министерства юстиции 
Республики Корея о выдаче господина Лима 
для исполнения приговора местного суда от 
4 июля 2013 года. Как говорится в материалах 
ВС, господин Лим осужден за «неоконченное 
мошенничество (обман)» на сумму 150 772 095 
южнокорейских вон (7,8 млн руб. по курсу ЦБ) 
к одному году тюремного заключения. Защита 
предпринимателя обжаловала решение над-
зорного ведомства, но 31 августа Приморский 
краевой суд признал законной экстрадицию 
гражданина Республики Корея. После этого го-
сподин Лим направил апелляционную жалобу 
в судебную коллегию по уголовным делам ВС.

Адвокат Владимир Тен сообщил 
”
Ъ“, что его 

подзащитный живет на территории РФ с 2002 

года, хотя и не имеет российского гражданства, 
и занимается бизнесом. «Решение южнокорей-
ский суд принимал без участия моего клиента, 
заочно. Он виновным себя не признает»,— по-
яснил господин Тен. В феврале прошлого года 
господин Лим по запросу южнокорейской сто-
роны был арестован и в настоящее время нахо-
дится в СИЗО Владивостока. «Мы считаем, что 
возможная экстрадиция являлась бы наруше-
нием международного законодательства о пра-
вах человека»,— сказал адвокат.

В решении ВС говорится, что отношения 
между РФ и Республикой Корея в сфере выдачи 
обвиняемых и осужденных регулируются Евро-
пейской конвенцией о выдаче 1957 года. Соглас-
но п. 1 ст. 14 этой конвенции выдаваемое лицо 
не может привлекаться к ответственности за де-
яние, не указанное в запросе о его выдаче. Уго-
ловно-процессуальный кодекс (УПК) РФ (п. 3 ч. 3 
ст. 462) также предусматривает, что выдача мо-
жет быть произведена в случае, когда иностран-
ное государство гарантирует, что лицо, подвер-
гаемое экстрадиции, будет преследоваться толь-
ко за преступление, которое указано в запросе.

Между тем, посчитал ВС, «гарантии соблю-
дения запрашивающим государством положе-
ний ст. 14 Европейской конвенции о выдаче 
во взаимосвязи с положениями п. 3 ч. 3 ст. 462 
УПК РФ, согласно которым Лим Ч. Г. не будет 
подвергнут уголовному преследованию, осуж-
ден или задержан в целях исполнения приго-

вора за любое преступление, совершенное до 
его передачи, кроме преступления, в связи с ко-
торым он был выдан, отсутствуют».

«С учетом того что Уголовный кодекс Респу-
блики Корея предусматривает такой вид нака-
заний, как смертная казнь, отсутствие гаран-
тий непривлечения лица к уголовной ответ-
ственности за деяние, не указанное в запросе 
о его выдаче, является не только нарушением 
международного и российского права, что са-
мо по себе недопустимо, но создает угрозу пра-
ву на жизнь экстрадируемого лица в случае его 
привлечения к ответственности за деяние, на-
казуемое смертной казнью»,— указано в реше-
нии апелляционной инстанции.

Судебная коллегия по уголовным делам ВС 
постановление Приморского краевого суда от 
31 августа в отношении господина Лима отме-
нила, материалы направлены на новое судеб-
ное разбирательство в тот же суд. «При новом 
судебном разбирательстве суду первой инстан-
ции необходимо убедиться в наличии всех ус-
ловий для выдачи лица и необходимых гаран-
тий со стороны иностранного государства, 
предусмотренных международным и россий-
ским правом»,— сказано в решении коллегии.

Повторное рассмотрение в Приморском 
краевом суде вопроса о законности экстради-
ции господина Лима в Южную Корею назначе-
но на 27 декабря.

Алексей Чернышев, Владивосток

В Московском окружном воен-
ном суде на процессе по делу 
об убийстве Бориса Немцова 
вчера были оглашены данные 
о том, что обвиняемые в гибе-
ли оппозиционера активно упо-
требляли наркотики, в частно-
сти героин. При этом шприцы 
со следами этого тяжелого  
наркотика были обнаружены 
даже в лесу, где обвиняемые, 
по версии следствия, трениро-
вались в стрельбе.

Вопрос о характере времяпрово-
ждения подсудимых возник в ходе 
представления прокурором Марией 
Семененко присяжным экспертиз 
57 гильз и 13 пуль, найденных в ле-
сополосе у деревни Козино Красно-
горского района Московской обла-
сти, где, по версии следствия, подсу-
димые проводили тренировочные 
стрельбы. Из них следовало, что экс-
перты не нашли на вещдоках биоло-
гических следов, оставленных под-
судимыми. Но зато заключили, что 
патроны были изготовлены фир-
мой Starline (США), а также на Барна-
ульском патронном заводе. Отстре-
ляны же они были из пистолетов ТТ 
и Glock, которые не использовались 
при убийстве политика.

Также, по данным обвинения, 
на месте, где были найдены гильзы 
и пули, оперативники обнаружили 
окурок от сигареты Parlament, обе-
ртку от жвачки Orbit и два шприца 
с остатками героина — все это ста-

ло предметом исследования. Огла-
шая мнение экспертов, госпожа Се-
мененко сообщила, что и на этих 
вещдоках биологических следов 
подсудимых не оказалось. Зато в 
дымоходе дома в деревне Козино, 
где часто бывали подсудимые, на-
шлись использованные шприцы 
и окурки тех же сигарет Parlament, 
по остаткам слюны на которых был 
сделан вывод, что их курил подсу-
димый Хамзат Бахаев. Таким обра-

зом, последний мог выезжать и на 
тайное стрельбище в лесу.

Вчера же стало известно, что 
в ходе обыска в квартире дома 
№3 на Веерной улице в Москве, 
где проживали предполагаемый 
убийца политика Заур Дадаев, его 
сообщники братья Анзор и Шадид 
Губашевы, а также бывали разы-
скиваемый за организацию пре-
ступления Руслан Мухудинов и 
так и не допрошенный в качест-
ве свидетеля Руслан Геремеев, был 
обнаружен порошок белого цвета, 
идентифицированный эксперта-
ми как героин. Там же, по их дан-
ным, оказались и следы гашиша.

Оживление в зале вызвал по-
каз прокурором Антуаном Богда-
новым фотографий, изъятых из те-
лефона Шадида Губашева. Подклю-
чив его к ноутбуку, гособвинитель 
продемонстрировал присяжным в 
том числе снимок, на котором под-
судимый Губашев с одним из своих 
родственников или друзей пред-
положительно курит анашу.

— Я что, сигарету выкурить не 
имею права? — возмутился подсу-
димый Губашев, когда ему показа-
ли фото. Ранее он утверждал, что 
вообще не курит. О том же говори-
ли его друзья.

— Так сигареты не курят! — за-
метила на это Мария Семененко.

В свою очередь, Хамзат Бахаев 
пояснил, что найденными в заго-
родном доме шприцами он не ко-
лолся, а использовал их для то-
го, чтобы залить масло в петли 
дверей. Почему использованные 
шприцы оказались в дымоходе, 
осталось неясно. О шприцах же, 
найденных в лесу, подсудимый ни-
чего не знал.

При этом следует отметить, что 
меньше чем через неделю после 
убийства господина Немцова Заур 
Дадаев был задержан сотрудника-
ми Федеральной службы по контр-
олю за незаконным оборотом на-
ркотиков в ходе спецоперации в 
Ингушетии, которые затем пере-
дали его СКР.

Алексей Соковнин

Экстрадиции помешала угроза смертной казни
Верховный суд России требует гарантии осужденному южнокорейцу

В деле об убийстве Бориса Немцова  
запахло анашой
Обвиняемые в убийстве политика могли тренироваться в стрельбе под кайфом

Как стало известно ”Ъ“, в 235-м гар-
низонном военном суде Москвы вче-
ра состоялись прения по уголовному 
делу бывшего замначальника отде-
ла собственной безопасности Глав-
ной военной прокуратуры (ГВП) Оле-
га Зуба. Полковник Зуб, получивший 
известность благодаря своим ра-
зоблачениям военных прокуроров, 
которые якобы с нарушениями по-
лучили земельные участки в Подмо-
сковье, обвиняется в особо крупном 
мошенничестве. По версии следст-
вия, он обещал за 9,6 млн руб. пре-
кратить уголовное преследование 
гендиректора ООО «Стройунивер-
сал» Анатолия Куриловича, но слова 
не сдержал. Гособвинение попроси-
ло приговорить подсудимого к вось-
ми годам колонии, лишить его воин-
ского звания и наград.

В ходе прений сторон три прокурора, 
поддерживавшие гособвинение на про-
тяжении всего судебного процесса по де-
лу экс-заместителя начальника отдела 
собственной безопасности ГВП Олега Зу-
ба, заявили, что собранными по уголов-
ному делу вещдоками вина подсудимого 
доказана. На этом основании они пред-
ложили суду назначить обвиняемому на-
казание в виде восьми лет колонии об-
щего режима. Кроме того, гособвинение 
попросило лишить подсудимого воин-
ского звания полковник и наград, а так-
же оштрафовать его на 510 тыс. руб.

В свою очередь, адвокат Олега Зу-
ба Руслан Муртазалиев утверждал в су-
де, что его подзащитный подвергся не-
законному уголовному преследованию 
«за свои разоблачения военных прокуро-
ров, незаконно получивших земельные 
участки» в Красногорском и Мытищин-
ском районах под строительство дач. По 
мнению защитника, уголовное дело Оле-
га Зуба стало средством заставить его за-
молчать. В заключение господин Мурта-
залиев сказал, что вина Олега Зуба «след-
ствием не доказана», а поэтому попросил 
суд полностью его оправдать. Выступить 
с последним словом самому полковнику 
суд предложил завтра.

Уголовное дело в отношении Олега Зу-
ба по ч. 3 ст. 159 и ч.4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в крупном и особо круп-
ном размере) главное военное следст-
венное управление (ГВСУ) СКР возбуди-
ло в марте 2015 года по материалам про-
курорской проверки. В ходе судебного 
разбирательства выяснилось, что в апре-
ле 2014 года в ГВП обратился гендирек-
тор ООО «Стройуниверсал» Анатолий Ку-
рилович, попросивший воздействовать 
на Олега Зуба, чтобы тот вернул строите-
лю деньги, которые полковник присво-

ил, не выполнив взятых на себя обяза-
тельств. По версии заявителя, господин 
Зуб в мае 2012 года взял у него 1 млн руб., 
якобы пообещав помочь в прекращении 
проверки его фирмы сотрудниками ГСУ 
ГУ МВД по Московской области. А в сен-
тябре 2012 года полковник, по утвер-
ждению строителя, получил еще 8,6 млн 
руб., но уже за прекращение уголовно-
го преследования бизнесмена, в тот мо-
мент обвинявшегося в «злоупотребле-
нии полномочиями» (ст. 201 УК РФ). Как 
рассказал в суде начальник аппарата ГВП 
Владимир Рудяк, около месяца он по по-
ручению главы ведомства Сергея Фри-
динского пытался повлиять на Олега Зу-
ба, но безрезультатно. В итоге была про-
ведена прокурорская проверка в отно-
шении полковника, по результатам кото-
рой ГВСУ и возбудило в отношении него 
дело по двум эпизодам.

Между тем, как рассказал 
”
Ъ“ адвокат 

Руслан Муртазалиев, в суде Олег Зуб дал 
показания, из которых следовало, что 
бизнесмен Курилович, будучи знакомым 
с главным военным прокурором, якобы 
попросил того помочь найти общий язык 
с полицейским следствием. Подсудимый 
утверждает, что именно господин Фри-
динский дал ему поручение разобраться 
в этом вопросе. Однако Олег Зуб, по его 
словам, выяснив, что прекратить уголов-
ное преследование строителя законны-
ми методами нельзя, просто ему отказал. 
А в ответ, по утверждению подсудимого, 
тот его оговорил. В результате полковник 
был в 2015 году снят с должности и уво-
лен с военной службы. Эти решения сво-
его руководства он пытался обжаловать в 
судебном порядке, однако гарнизонный 
и окружной военные суды Москвы его 
иски к ГВП и Минобороны отклонили.

Напомним, что известность полков-
ник Зуб получил благодаря тому, что ини-
циировал доследственную проверку и 
возбуждение уголовного дела, связан-
ного со злоупотреблениями с земельны-
ми участками. Как утверждал Олег Зуб, в 
2008 году военным прокурорам удалось 
добиться расширения списка членов са-
дового товарищества «Ивушка» непода-
леку от поселка Нахабино в Красногор-
ском районе и за счет этого самим полу-
чить участки. Среди них тогда называ-
лось несколько высокопоставленных со-
трудников ГВП. По такой же схеме, утвер-
ждал полковник Зуб, его бывшие колле-
ги бесплатно получили землю еще в трех 
садовых товариществах — «Звезде», «Но-
вой звезде» и «Военнослужащем». Надзор 
за расследованием, которое продолжает-
ся до сих пор, взял под личный контроль 
генпрокурор Юрий Чайка.

Юрий Сенаторов

Восемь лет  
для полковника Зуба
Обвинение запросило  
срок разоблачителю военных прокуроров

Когда его фото показали 
присяжным, некурящий  
Шадид Губашев возмутился, 
заявив, что курил лишь табак
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Генпрокуратура направила в Прес-
ненский райсуд уголовное дело 
двух бывших старших следователей 
Следственного департамента (СД) 
МВД, которое в их отношении, по 
данным защиты, лично возбудил гла-
ва СКР Александр Бастрыкин. Под-
полковники юстиции попались на 
том, что через посредников вымога-
ли у коммерсанта деньги за прекра-
щение двух уголовных дел, которые в 
отношении него даже не возбуждали.

Согласно фабуле обвинения, быв-
шие старшие следователи по особо важ-
ным делам 1-го отдела контрольно-ме-
тодического управления СД МВД Алек-
сандр Казюлин и Максим Дементьев 
входили в группу решальщиков, в кото-
рой также состояли сводная сестра по-
следнего адвокат Елена Забавина и не-
кий Юрий Молчанов.

20 апреля 2015 года в кафе «Радио Си-
ти» на Большой Садовой улице Юрий 
Молчанов, встретившись с гендиректо-
ром «Микст тревел» Анатолием Блино-
вым, сообщил ему, что в производстве 
ГСУ ГУ МВД по Москве находится уголов-
ное дело, по которому тот проходит. По 
данным решальщика, следователем яко-
бы были собраны доказательства, бла-
годаря которым бизнесмен может быть 
привлечен к уголовной ответственно-
сти за «мошенничество в особо крупном 
размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), «незаконную 
банковскую деятельность» (ст. 172 УК РФ) 
и даже за «организацию преступного со-
общества» (ст. 210 УК РФ). Однако в случае 
выплаты $70 тыс. будет выведен из дела.

Эти сведения затем подтвердила зна-
комая господина Блинова адвокат Елена 
Забавина, чей сводный брат подполков-
ник юстиции Максим Дементьев, перед 
тем как перейти на работу в следствен-
ный департамент, долгое время был заме-
стителем начальника отдела ГСУ ГУ МВД. 
В главке он считался признанным специ-
алистом по расследованию дел о незакон-
ной банковской деятельности, о чем охот-
но рассказывал СМИ.

Кроме следователя Дементьева способ-
ствовать «закрытию дела» вызвался его 
коллега по СД МВД Александр Казюлин.

Бизнесмен, поверив решальщикам, 
через три дня передал им в том же кафе 
3,2 млн руб. и $10 тыс. Доллары посред-
ник оставил себе, а рубли передал адво-
кату Забавиной, которая отнесла их род-
ственнику. При этом Александру Казю-
лину, как установил СКР, досталось пол-
миллиона рублей, остальное забрал его 
более именитый коллега Дементьев.

Но если последний на этом остано-
вился, то Александр Казюлин, видимо 
посчитав, что получил слишком мало, 
уже 29 апреля через сестру своего прия-
теля передал господину Блинову, что его 
проблемы до конца не решены. На этот 
раз следователь по особо важным делам 
утверждал, что в том же ГСУ ГУ МВД яко-
бы ведется расследование, связанное и с 
незаконным выводом средств за рубеж, 
в котором участвовало ООО «Микс тре-
вел». За развал этого дела Казюлин по-
просил уже $100 тыс.

Однако получить деньги на этот раз 
не удалось — 15 мая сотрудники ФСБ за-
держали Елену Забавину, которая рас-
сказала следователям СКР все подроб-
ности происшествия. Затем под стражей 
оказались посредник и следователи. 
Причем последних сотрудники ФСБ за-
держали на рабочих местах — в здании 
СД МВД в Газетном переулке.

Следует отметить, что если решаль-
щик Молчанов за мошенничество был 
осужден на шесть лет строгого режима, 
то его признавшая вину сообщница — ад-
вокат Забавина получила условный срок. 
Теперь дело дошло до следователей, кото-
рые надеются, что и их Пресненский рай-
суд в особом порядке приговорит к мини-
мальному наказанию. Кстати, уголовные 
дела в отношении Анатолия Блинова, за 
прекращение которых следователи хоте-
ли получить деньги, вообще не возбужда-
лись. Перед судом бывшие сотрудники СД 
вернули потерпевшему 3,2 млн руб.

Владислав Трифонов

Следователи МВД 
продавали 
невозбужденные дела
Дело самих следователей суд  
рассмотрит в особом порядке



5Коммерсантъ   l   Четверг 22 декабря 2016 №238   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Госдума приняла пакет поправок 
к законодательству о детском отды-
хе, разработанный после массовой 
гибели детей в карельском лагере 
летом этого года. Предполагалось, 
что документ предельно жестко от-
регулирует отрасль, введя, в част-
ности, лицензирование деятель-
ности. Однако по факту практически 
все регулирование, в том числе ве-
дение реестров лагерей, спустили 
на уровень местных властей, обязав 
федеральные власти лишь коорди-
нировать работу. Отдельные туро-
ператоры говорят, что закон не не-
сет вообще никаких принципиальных 
изменений, а все его пункты сейчас 
и так обязательны к исполнению. 

Пакет поправок к законодательству 
о детском отдыхе был разработан по по-
ручению президента РФ, которое Вла-
димир Путин дал в июле 2016 года. Это-
му предшествовала трагедии в Карелии, 
когда во время сплава по Сямозеру уто-
нули 14 детей. 

В документе, разработанном члена-
ми Совета федерации и принятом Гос-
думой, впервые дается определение 
«туристского маршрута». Власти могут 
устанавливать как «общие требования» 
к таким маршрутам, если ими пользу-
ются дети, так и порядок уведомления 
чиновников и спецслужб о «месте, сро-
ках и длительности их прохождения». 
 Работой займется профильный феде-
ральный орган (сейчас таковым явля-
ется Ростуризм), который также дол-
жен выступать координатором при вза-
имодействии с местными властями. Ту-
роператоров и владельцев детских ла-
герей обязали соблюдать требования 
к маршрутам, а губернаторов — вести 
реестры детских оздоровительных лаге-
рей. Впрочем, конкретных требований 
к турфирмам в законе не указывается. 
Например, говорится, что квалифика-
ция работников детских лагерей и пан-
сионатов должна соответствовать «про-
фессиональным стандартам», но не сле-
дует, кто должен за этим следить — тур-
фирмы или чиновники. 

Примечательно, что изначально раз-
работкой поправок по поручению пре-
зидента занялось Минобрнауки. Свою 
версию подготовили и сенаторы (по по-
ручению спикера Валентины Матвиен-
ко). В итоге этот законопроект поступил 
в Госдуму раньше правительственного 
варианта и содержал существенные от-
личия. Так, Минобрнауки предлагало ли-
цензировать деятельность детских лаге-

рей, причем поручение изучить эту воз-
можность правительству дал сам Влади-
мир Путин. Эксперты называли вариант 
Минобрнауки более проработанным, но 
в самом образовательном ведомстве не-
ожиданно согласились поддержать зако-
нопроект сенаторов, дополнив его сво-
ими поправками, в частности, нормой 
о лицензировании (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября). 

Однако лицензии в итоговом документе 
не упоминаются. 

Депутат Госдумы Надежда Колесни-
кова, выступая в парламенте от имени 
фракции «Единая Россия», назвала доку-
мент «лаконичным» и принятым в отра-
сли «впервые за весь постсоветский пери-
од». «Все фракции поддерживают законо-
проекты, которые касаются детей»,— до-
бавила депутат от КПРФ Тамара Плетнева. 
Документ действительно был принят еди-
ногласно.

Впрочем, депутат Госдумы и экс-глава 
Роспотребнадзора Геннадий Онищенко 
назвал подобные оценки документа «за-
вышенными», а сам проект — «фиксиру-
ющим лишь самые неотложные меры», 
и в их числе определение, что координи-
ровать развитие детского отдыха будет 
отдельное федеральное ведомство. «То, 
что было принято,— депутатский про-
ект»,— сказал 

”
Ъ“ господин Онищенко, 

напомнив о поручении президента и по-
жаловавшись, что «правительство вы-
разило свою позицию очень невнятно». 
«Я бы не сказал, что в социальном блоке 
правительства есть сейчас политическая 
воля и адекватная оценка»,— добавил он. 
В Минобрнауки и аппарате вице-премь-
ера Ольги Голодец вчера не смогли про-
комментировать закон.

Замгендиректора туроператора 
Solvex Людмила Сысойкина называ-
ет закон декларативным: «Чиновники 
Минобрнауки ранее анонсировали око-
ло сотни изменений, которые еще пред-
стоит разработать». А гендиректор ГАУК 
«Мосгортур» Василий Овчинников вооб-
ще считает, что документ «не несет ника-
ких изменений». «Все его пункты сейчас 
исполняются и так. К третьему чтению 
в законе не осталось ничего, что могло 
бы что-то улучшить или ухудшить в от-
расли»,— сказал он. Госпожа Сысойкина 
тем не менее опасается, что после гряду-
щих ведомственных согласований под-
законных актов у лагерей перед летним 
сезоном не останется времени на их ре-
ализацию, что приведет к сокращению 
числа организаторов отдыха. По дан-
ным Росстата, летом отдыхают 27% рос-
сийских детей, но в Solvex конкретизи-
руют, что менее половины из них отды-
хают на природе. Принятый Госдумой за-
кон вступает в силу 1 января.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина

Детский отдых стал похож на туризм
Госдума поправила законодательство об оздоровительных лагерях

ФСИН РФ продолжает служебную провер-
ку в сегежской ИК-7 по заявлению граждан-
ского активиста Ильдара Дадина о пытках. 
Такое решение принял глава ведомства, 
чтобы досконально разобраться, что проис-
ходит в колонии. Служба не планирует пода-
вать иск о клевете и возмещении расходов 
к осужденному, как этого требуют некото-
рые члены общественного совета ФСИН.

ФСИН продолжила служебную проверку в ка-
рельской ИК-7. «Мы официально ее не заверша-
ли, так что работа все еще продолжается. Это на-
ша внутренняя, служебная проверка, которую 
ведет центральный аппарат ФСИН РФ»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-бюро ФСИН РФ. В ведомстве 

подтвердили, что работа идет по заявлению осу-
жденного Ильдара Дадина.

Напомним, Ильдар Дадин стал первым осу-
жденным по ст. 212.1 УК РФ (неоднократное на-
рушение установленного порядка проведения 
митингов). Он сообщил в письме от 1 ноября, что 
подвергался избиениям и унижениям со сторо-
ны персонала сегежской колонии. 28 ноября это-
го года замглавы ФСИН РФ Валерий Максимен-
ко заявил о завершении служебной проверки, 
в ходе которой не было найдено подтверждений 
этим фактам, назвав Ильдара Дадина «талантли-
вым имитатором». Впрочем, представители пра-
возащитной организации «За права человека» 
передали в СК РФ свидетельства и других осу-
жденных о насилии в ИК-7.

О продолжении проверки Валерий Макси-
менко сообщил на заседании общественного со-
вета ФСИН, а также жене Ильдара Дадина в теле-
фонном разговоре. «Он мне сказал, что директор 
ФСИН принял решение продолжить проверку 
и досконально разобраться в происходящем,— 
рассказала 

”
Ъ“ жена Ильдара Дадина Анастасия 

Зотова.— По словам Максименко, во время рабо-
ты первой комиссии было очень сильное давле-

ние — и следователей, и прокуроров, и журна-
листов, и правозащитников. А сейчас они разби-
раются в тишине».

Госпожа Зотова добавила, что 20 декабря за-
ключенный Хасбулат Габзаев из ИК-7 рассказал 
адвокату Максим Камакину, как его били утром 
в тот же день: «Я позвонила замглавы УСБ ФСИН 
РФ Александру Пекленкову, попросила отреаги-
ровать, так как в ИК-7 все еще идет проверка». 
Господин Камакин также нашел в ИК-7 свидете-
ля — осужденного Зелимхана Гелисханова, ко-
торый слышал, как избивали Ильдара Дадина.

«Валерий Максименко также сообщил мне, 
что ФСИН не планирует подавать к Ильдару иск 
о клевете и возмещении расходов в 1 млн руб.,— 
рассказала Анастасия Зотова.— Он пояснил, 
что этого требуют некоторые правозащитники 
и что он сам 

”
немножко обалдел“, когда такое 

услышал. Фамилии он не назвал». «Действитель-
но, на заседании общественного совета ФСИН 
зашел разговор о проверке в ИК-7, и несколько 
членов общественного совета потребовали на-
казать человека, раз его слова о побоях в коло-
нии не подтвердились,— рассказала 

”
Ъ“ анали-

тик ГУ ФСИН по Москве Анна Каретникова.— На 
это замглавы ФСИН объяснил, что вопрос о по-
даче иска не рассматривался и что ФСИН РФ не 
будет его подавать — это может сделать началь-
ник колонии». Присутствовавшая на заседании 
член СПЧ Мария Каннабих не смогла пояснить 

”
Ъ“, кто просил подать иск в отношении Дадина. 

«Это был не я»,— добавил 
”
Ъ“ глава «Офицеров 

России» и член общественного совета ФСИН Ан-
тон Цветков, также отказавшись раскрывать фа-
милии. Адвокат Ильдара Дадина Алексей Лип-
цер пояснил 

”
Ъ“, что ФСИН обязана проверять 

заявления о насилии, а сам осужденный не про-
сил вызывать медкомиссию и отправлять его 
в Петрозаводск.

Анастасия Курилова

Слова Ильдара Дадина  
изучат в тишине
В ИК-7 проходит вторая служебная проверка ФСИН

Его поздравляет депутат Госдумы академик РАН Николай Герасименко:
— Глубокоуважаемый Леонид Антонович! Примите самые сердечные поздравления! Для меня боль-
шая честь и огромное удовольствие поздравить вас, выдающегося кардиохирурга, талантливого 
ученого, изобретателя и активного общественного деятеля. Вы многого достигли в жизни талантом 
и трудом. Родина высоко оценила вашу деятельность многочисленными наградами и самыми пре-
стижными премиями. Особенно важно для России, что наряду с активной хирургической и науч-
ной работой вы как руководитель Лиги здоровья нации уделяете огромное внимание пропаганде 
и формированию здорового образа жизни, борьбе с табакокурением. Желаю вам здоровья, прекрас-
ной физической и интеллектуальной формы, неиссякаемой энергии, успехов в укреплении здоро-
вья населения. Семейного счастья и любви ваших близких, коллег и многочисленных учеников.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 77 лет директору 
Научного центра сердечно-сосудистой хирургии 
им. А. Н. Бакулева Лео Бокерии

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Детский отдых в России  
регламентировали рамочным  
законом  ФОТО ИГОРЯ ПОДГОРНОГО/ТАСС
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То, что вопрос об усилении безопасности 
дипломатов стоит в повестке заседания, 

”
Ъ“ 

подтвердил первый зампред комитета СФ 
по международным делам Владимир Джаба-
ров, предположив: конкретные меры сейчас 
в соответствии с указанием президента РФ 
Владимира Путина разрабатывают «силови-
ки и в первую очередь МИД».

Владимир Джабаров выразил мнение, 
что охрана должна предоставляться послам 
(особенно работающим в горячих точках) в 
обязательном порядке. Сейчас глава дип-
представительства сам принимает реше-
ние о том, нужна ли ему охрана, и этот по-
рядок после теракта в Анкаре не поменялся. 
О том, что «пока никаких изменений в ре-
гламенте выездных мероприятий не пред-
усмотрено», 

”
Ъ“ вчера сообщил, в частно-

сти, пресс-секретарь посольства РФ в Арген-
тине Валентин Смирнов. 

Нет уверенности, что все дипломаты со-
гласятся с предложением сенатора Джаба-
рова. «Если посол будет ходить 

”
под зонти-

ком“, то толку от него не будет никакого. Он 
должен быть свободен в своих отношениях, 
встречах, разговорах, появлениях на публи-
ке. Он должен быть открытым. В общем, я 
ходил без охраны»,— заявил 

”
Ъ“ экс-посол 

РФ в Колумбии Виталий Макаров, работав-
ший в этой стране в разгар военного кон-
фликта между правительством и повстан-
ческими группировками.

Напомним, посол Андрей Карлов нахо-
дился 19 декабря в Центре современного 
искусства Анкары без охраны. Это позво-
лило 22-летнему Мевлюту Мерту Алтынта-
шу приблизиться к нему и нанести девять 
огнестрельных ранений. Как заявил вчера 
глава МИД РФ Сергей Лавров, трагедия ста-
ла новым подтверждением того факта, что 
«дипломат всегда находится в перекрестье 
прицелов — не только фигуральных, но и 
фактических».

Под защитой спецназа
«С точки зрения международного права от-
ветственность за сохранность посольств, без-
опасность зданий и жизни персонала возла-
гается на местную сторону»,— напомнил 

”
Ъ“ 

зампред Ассоциации российских диплома-
тов, бывший посол РФ в Саудовской Аравии 
Андрей Бакланов. Обязательство «уважать 
и охранять помещения представительств», 
а также обеспечивать безопасность дипло-
матов — «даже в случае вооруженного кон-
фликта» — записано в Венской конвенции о 
дипломатических сношениях от 1961 года.

«Если местная сторона чувствует, что в си-
лу тех или иных причин не в состоянии обес-
печить безопасность посольства на должном 
уровне, она должна связаться с его руководст-
вом и сообщить об этом, желательно в пись-
менном виде, чтобы внести необходимые 
корректировки в работу по обеспечению без-
опасности дипмиссии и ее сотрудников,— 
продолжает Андрей Бакланов.— Кроме того, 

посольство может обратиться к местной сто-
роне с просьбой принять дополнительные 
меры по обеспечению безопасности».

«Могу сослаться на личный опыт. Когда 
я был дуайеном группы европейских по-
сольств в Эр-Рияде (старшим по диплома-
тическому классу и времени аккредитова-

ния дипломатом.— 
”
Ъ“), то от их имени пе-

редавал коллективное обращение к мини-
стру иностранных дел Саудовской Аравии 
для принятия дополнительных мер по ох-
ране посольств, учитывая напряженную об-
становку с безопасностью, возникшую по-
сле терактов 11 сентября 2001 года,— рас-
сказывает Андрей Бакланов.— Речь шла об 
использовании комплексных мер, включая 
установление полицейского оцепления по 
периметру посольств и даже использование 
бронетранспортеров».

В целом обеспечение безопасности дип-
представительств РФ за рубежом возложе-

но на Службу внешней разведки (СВР). В ка-
ждом посольстве есть офицер по вопросам 
безопасности. Вход в дипучреждения охра-
няют дежурные коменданты, а внешний пе-
риметр — местные полицейские.

Что касается особо горячих точек, то охра-
ной дипломатов там занимается созданный 
в 1997 году в рамках СВР отряд спецназа «За-
слон». «Когда я работал послом в Йемене, у 
меня тоже была такая охрана, поскольку бы-
ли угрозы в мой адрес. Мне прислали ее из 
Москвы. Телохранители сопровождали ме-
ня при всех выездах,— рассказал радиостан-
ции 

”
Коммерсантъ-FM“ экс-посол России в 

Йемене и Иордании Александр Калугин.— 
Также можно нанять за деньги частных ох-
ранников. В Иордании помимо дежурных 
комендантов по периметру были еще и со-
трудники местной частной компании».

По словам президента Международной 
контртеррористической тренинговой ассо-
циации Иосифа Линдера, разумным было 
бы создание специального подразделения 
при самом МИДе, потому что «Заслон» дей-
ствует в рамках СВР, а это может вызывать 
опасения у принимающей страны. «Когда 
разрешение на работу в стране получает со-
трудник службы охраны МИДа, а не развед-
ки, это будет совсем другое дело»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт. По его словам, для повышения 

уровня защиты посольств необходимо уве-
личение финансирования и политическая 
воля, однако «если вопрос поставит сам пре-
зидент, то и все проблемы решатся». 

Пока новые возможные меры еще толь-
ко обсуждаются, но охрана российских дип-
миссий уже была усилена — об этом после 
убийства посла Карлова распорядился Вла-
димир Путин. Циркулярное указание бы-
ло направлено всем российским диппред-
ставительствам за рубежом. Причем оно за-
тронуло не только горячие точки, но и впол-
не благополучные страны. Так, с понедель-
ника у здания российского посольства в Ар-
гентине (расположено в центре Буэнос-Ай-
реса в фешенебельном районе Реколета) де-

журят дополнительные наряды федераль-
ной полиции. О принятии «всех необходи-
мых мер» сообщили 

”
Ъ“ и в целом ряде дру-

гих посольств, при этом из соображений без-
опасности не раскрывая никаких деталей.

За периметром безопасности
О том, как обеспечивается безопасность 
российской дипломатической миссии в 
Анкаре, рассказал экс-посол РФ в Турции 
(2003–2007 годы) Петр Стегний. Комплекс 
зданий российского посольства в столи-
це Турции расположен на большой терри-
тории (4 га) и прекрасно защищен с помо-
щью самых разных инженерных решений. 
«Там очень хорошо продуман режим работы 
и есть одна особенность — своей резиден-
ции у посла нет, он живет в самом посольст-
ве,— рассказал господин Стегний.— Выход 
из столовой посла — прямо в кабинет. Этот 
режим уходит корнями в непростые совет-
ские годы, когда Турция была форпостом 
НАТО. Пребывание нашего посла на рабо-
чем месте требовалось постоянно».

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ эксперты и 

дипломаты сходятся во мнении, что главная 
проблема как в Турции, так и в других стра-
нах — не в охране зданий, а в обеспечении 
безопасности на выездных мероприятиях. 
Что и подтвердила трагедия 19 декабря.

По мнению одного из собеседников 
”
Ъ“, 

много лет проработавшего в странах Ближ-
него Востока и осуществлявшего там взаи-
модействие с местными силовыми структу-
рами, организаторы теракта в Анкаре «вы-
брали самое узкое место в системе безопас-
ности российских послов за рубежом и на-
несли удар именно туда». «Это узкое, уязви-
мое место — общественное мероприятие, 
на котором не присутствуют местные вы-
сокопоставленные чиновники»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“. И добавляет: «Если бы в от-

крытии фотовыставки участвовал, напри-
мер, какой-то турецкий министр, безопас-
ность мероприятия обеспечивалась бы сов-
сем на другом уровне. Проверка была бы го-
раздо более тщательной, террорист едва ли 
смог бы усыпить бдительность охранников 
своим полицейским удостоверением и про-
нести в зал пистолет».

Как считает источник 
”
Ъ“, «силами по-

сольств, которые весьма ограниченны, ед-
ва ли можно обеспечить безопасность по-
сла на каждом мероприятии, которое он 
посещает». Выходом, по мнению собесед-
ника 

”
Ъ“, может стать «максимально стро-

гий отбор мероприятий, в которых участву-
ет посол, и обязательное требование к стра-
не пребывания обеспечивать повышен-
ную безопасность на этих мероприятиях 
— с обязательным привлечением местных 
спецслужб, специализирующихся на охра-
не официальных лиц».

Павел Тарасенко, Максим Юсин, 
Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань,  
Георгий Степанов;  
Аэлита Курмукова, Буэнос-Айрес

Китай будет поставлять оружие Филип-
пинам и примет участие в инфраструк-
турных проектах в этой стране. Такой 
шаг стал еще одним свидетельством 
сближения Пекина и Манилы, которое 
началось после прихода к власти на  
Филиппинах президента Родриго Ду-
терте. Его беспощадная война с на-
ркоторговцами вызвала вчера резкую 
критику со стороны ООН. Пекин тра-
диционно менее требователен к «мо-
ральному облику» правительств кре-
дитуемых стран, но в этот раз цена 
его поддержки оказалась для Мани-
лы велика. В инфраструктурных про-
ектах участвует китайская компания 
CCCC Dredging Group, которая ранее 
была задействована в строительстве 
КНР искусственных островов в той ча-
сти Южно-Китайского моря, на которую 
претендуют Филиппины.

Китай предложил Филиппинам помощь 
в их антинаркотической кампании. Она бу-
дет предоставлена стрелковым оружием на 
сумму $14,4 млн, а также долгосрочным кре-
дитом в $500 млн по сниженной ставке. «Ки-
тай направил нам список вооружений, и мы 
должны выбрать из него то, что нам реально 
нужно,— сообщил филиппинский министр 
обороны Дельфин Лорензана.— Мы пока мо-
жем взять стрелковое оружие, моторные лод-
ки и приборы ночного видения, потому что 
$14,4 млн это не так много».

Помощь Пекина пришлась как нельзя 
кстати: 31 октября сенат США заблокировал 
передачу Филиппинам 26 тыс. винтовок из-
за несогласия с эксцессами в ходе антинарко-
тической кампании, развернутой Родриго Ду-
терте после прихода к власти 1 июля. Госпо-
дин Дутерте разрешил гражданам убивать на-
ркоторговцев и наркоманов без суда и след-
ствия, и жертвами «народных дружин» ста-

ли около 6,1 тыс. человек. Более того, в нача-
ле месяца президент заявил, что, будучи мэ-
ром города Давао в конце 1980-х годов, лично 
убивал преступников, «разъезжая по городу 
на огромном мотоцикле».

Вчера верховный комиссар ООН по пра-
вам человека Зейд Раад аль-Хусейн припом-
нил президенту эту фразу, назвал ее «при-
знанием в убийстве» и призвал прокурату-
ру страны расследовать его преступления. 
На это пресс-секретарь господина Дутерте 
Эрнесто Абелья заявил, что президента не-
правильно поняли. «Этот инцидент был опи-
сан в прессе, и применение оружия было аб-
солютно правомерным,— объяснил он.— В 
те времена все госслужащие носили с собой 
оружие, так как криминальная обстановка в 
Давао была очень сложной».

Теперь же родной город филиппинского 
президента получил шанс на обновление, 
и опять же при помощи китайских денег. 

Строительная компания СССС Dredging 
Group объявила о планах инвестировать 
в его перестройку $200 млн. Эти деньги 
пойдут на создание искусственных насы-
пей и строительство порта. Пикантность 
ситуации в том, что суда китайской ком-
пании были ранее замечены на спутни-
ковых снимках района спорных островов 
Южно-Китайского моря. Сотрудники СССС 
Dredging Group принимали участие в стро-
ительстве КНР искусственных островов для 
размещения там китайских военных баз, 
против чего Манила неоднократно возра-
жала. 12 июля Гаагский арбитражный суд 
вынес решение по иску Филиппин против 
Китая в пользу Манилы, признав все китай-
ские строительные работы и территориаль-
ные претензии незаконными.

«Родриго Дутерте хочет показать, что де-
лает ставку на предельный прагматизм во 
внешней политике,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт 

Центра стратегических разработок Антон 
Цветов.— Да, брать в подрядчики компа-
нию, которая насыпает острова в Южно-Ки-
тайском море, странно с точки зрения прин-
ципиальных соображений. Но, видимо, для 
Дутерте это не очень важно. Он хочет сдер-
жать предвыборное обещание привлечь в 
страну инвестиции, особенно в инфраструк-
туру». По словам эксперта, господин Дутер-
те решил «выжать максимум из сотрудниче-
ства с Китаем» в период смены администра-
ции в США — то есть в момент, когда разви-
тие отношений с Манилой не стоит в числе 
приоритетов Вашингтона.

Напомним, что сразу же после прихода к 
власти Родриго Дутерте сделал резкий пово-
рот от Вашингтона к Пекину. Он пообещал 
разорвать альянс с США и неоднократно до-
пускал нецензурные выражения в адрес пре-
зидента этой страны Барака Обамы.

Михаил Коростиков

Китай поможет Филиппинам оружием и песком
Сближение двух стран переходит в практическую плоскость

К О Н Т Е К С Т Р О Ж Д Е С Т В О  В  У С Л О В И Я Х  П О В Ы Ш Е Н Н О Й  Б О Е Г О Т О В Н О С Т И

Полиция ФРГ объявила в розыск подозреваемого  
в совершении теракта на рождественском рынке  
в центре Берлина. Согласно опубликованным вчера 
вечером данным, в убийстве 12 человек подозревает-
ся 24-летний выходец из Туниса Анис Амри. Инфор-
мацию о его розыске опубликовала вчера генпроку-
ратура ФРГ, а за помощь в обнаружении преступника, 
который может быть вооружен и опасен, обещают воз-
награждение в размере €100 тыс. На сайте генпроку-
ратуры опубликованы и фотографии подозреваемого: 
сообщается, что речь идет о черноволосом мужчине 
ростом 178 см и весом около 75 кг.

Предполагается, что именно он находился за рулем 
грузовой фуры, въехавшей в понедельник вечером 
в толпу гостей на рождественском рынке в западном 
Берлине. В результате под колесами грузовика погибли 
12 человек, еще полсотни получили ранения. После 
совершения атаки преступнику удалось выскочить 
из автомобиля и скрыться в толпе, однако в кабине 

водителя были найдены документы на имя Аниса Амри. 
По следам преступления СМИ вначале сообщали 
о задержании беженца из Пакистана, которого затем, 
впрочем, отпустили. Теперь полиция рассчитывает 
на помощь жителей ФРГ в поиске выходца из Туниса — 
ранее в октябре именно благодаря информации о ро-
зыске в Лейпциге удалось задержать сирийца Джабера 
аль-Бакра, готовившего взрыв в столичном аэропорту.

После трагедии в Берлине меры безопасности 
усилены по всей Германии. Хотя нападение на гостей 
ярмарки пока формально не квалифицировано как те-
ракт, полиция усилила охрану основных туристических 
объектов в столице страны.

Кроме того, дополнительные силы безопасности 
привлечены в другие крупные города Германии, в том 
числе для охраны вокзалов и верующих, которые собе-
рутся на рождественскую и предшествующие ей службы 
в крупнейших соборах ФРГ. В Кельне под особую ох-
рану взят Кельнский собор, в Дортмунде до конца года 

ввели запрет на въезд грузовиков в центр города  
в дневное время. Впрочем, как отмечают представи- 
тели служб безопасности, дополнительно введены  
лишь точечные меры предосторожности. В целом же  
о повышении уровня угрозы терактов речь не идет.

Как заявил глава МВД Франции Брюно Ле Ру, 
в первые часы после происшедшей в Германии 
трагедии особое внимание было уделено обеспе-
чению безопасности французских рождественских 
базаров, в том числе в Париже, Страсбурге и Ницце. 
Как пояснил министр в интервью газете Le Monde, 
в последние десять дней года на службу привлечены 
8,5 тыс. полицейских вместо 7 тыс., обычно следящих 
за безопасностью. Их деятельность будут координиро-
вать не только силовые структуры, но и представители 
городских администраций. Особенно тщательно будут 
охраняться богослужения 24 и 25 декабря. Аналогич-
ные меры безопасности анонсировали также власти 
Великобритании, Италии и Ватикана. Галина Дудина

Действующих мер по защите  
российских дипломатов и официальных  
делегаций за рубежом, как показало 
убийство посла Андрея Карлова,  
не всегда бывает достаточно 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19444,49 (−50,04)
РТС 1140,88 (−1,66)
FTSE 100 7033,52 (−10,44)

DAX 30 11460,1 (−4,64)
DJIA* 19956,86 (−17,76)
NASDAQ Composite* 5467,87 (−16,07)

*На 19:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.12.16
Австралийский доллар 44,3042
Английский фунт 75,4943
Белорусский рубль** 31,2419
Датская крона* 85,5248

Доллар США 61,1092
Евро 63,6086
Индийская рупия*** 90,0253
Казахский тенге*** 18,3492

Канадский доллар 45,7165
Китайский юань* 87,9092
Норвежская крона* 70,3853
СДР 81,7281

Сингапурский доллар 42,3047
Новая турецкая лира 17,4200
Украинская гривна* 23,1255
Шведская крона* 65,4491

Швейцарский франк 59,4505
Японская иена*** 51,9570
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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банков с клиентами пытается понять 
заведующая отделом финансов

Ксения Дементьева

Казалось бы, работая финансовым 
журналистом не первый год, я уже 
не должна удивляться действиям 
банков. Как правило, все они имеют 
логичное объяснение. Но, видимо, 
предновогодняя суета заставляет бан-
киров разрываться между выполне-
нием годового плана и подготовкой 
к празднику и вести себя необычно.

На днях я получила звонок из бан-
ка, в котором досрочно погасила кре-
дит. Сотрудник банка рассказал мне о 
специальном кредитном предложе-
нии — «только для меня, на крайне 
выгодных условиях». Я вяло отбива-
лась. Но банковский работник настой-
чиво шел к цели. И я сдалась, подумав: 
а почему бы и нет? Мы перешли к за-
полнению анкеты, бодро прошли все 
пункты, споткнулись лишь на одном 
несущественном, но необходимом 
для завершения процесса вопросе. 

Представитель банка расстроился, но 
обещал перезвонить ровно через 20 
минут, чтобы я уточнила этот нюанс 
и не упустила уникального предло-
жения, но пропал. Рабочий день кло-
нился к концу, и, видимо, человека за-
хватили более важные дела, подума-
ла я. Но звонка не было ни на следую-
щий день, ни через день… Видимо го-
довой план выполнили без меня.

Решив, что в новый год лучше вхо-
дить без новых долгов, я даже обрадо-
валась. Но тут вспомнила про карточ-
ки другого банка, с которыми мне в 
новый год войти хотелось. Срок дей-
ствия карт истекал в декабре. Звонок 
в колл-центр показал: банк уже проя-
вил заботу, перевыпустил карты и да-
же доставил их в два разных отделе-
ния на противоположных концах Мо-
сквы, куда я попасть в рабочее время 
не могла. Сотрудница банка обнаде-
жила: «Карты можно заблокировать, 
перевыпустить и доставить в удоб-
ное вам отделение в течение несколь-
ких дней». Почему нельзя просто до-
ставить туда готовые карты, она не от-
ветила. Шли дни, звонок в банк пока-
зал, что о картах в колл-центре ничего 
не знают, а ведь раньше знали. Такая 
опция недоступна, отрезала сотруд-
ница, сообщив, что я могу уточнять 
информацию лично, посещая отде-
ление банка до получения карт.

Пока перевыпущенные карты где-
то бродят, моя зарплатная карта ис-
правно работает. А мой зарплатный 
банк помнит обо мне и очень хочет 
выдать мне еще одну карту — с ку-
чей бонусов. Молодой человек заве-
рил, что специально прибудет в наш 
офис, чтобы все сотрудники могли 
воспользоваться уникальным про-
дуктом, я согласилась. «В понедель-
ник или во вторник я приеду и по-
звоню»,— заверил заботливый ме-
неджер. Не позвонил.

И вот вхожу я в новый год без 
очень выгодного кредита, перевыпу-
щенных карт и уникальных бонусов, 
но с вопросом: как в нашей клиенто-
ориентированной банковской сис-
теме обо мне за неделю забыли сра-
зу три банка — это перевыполнение 
плана или предновогодняя суета?

обсудить 
kommersant.ru/11852

вчера

ПРЕЗИДЕНТ 
РФ ВЛАДИМИР ПУТИН

поручил усилить контроль 
за оборотом спиртосодер-
жащих жидкостей крепостью 
более 25% и лекарственных 
средств с этиловым спиртом. 
Правительство должно до 1 июля 
подготовить и принять изменения 
в законодательство, чтобы ужесто-
чить правила производства и обо-
рота пищевой спиртосодержащей, 
парфюмерно-косметической про-
дукции, бытовой химии и средств 
личной гигиены, также прави-
ла розничной торговли спиртовы-
ми лекарствами для медицинско-
го и ветеринарного применения. 
«Интерфакс»

ФОНД РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

одобрил выделение 200 млн 
руб. Мануфактуре Балина для 
запуска производства кото-
нина для экологически чистых тка-
ней. Заем предоставлен под 5% го-
довых. Общая стоимость проекта — 
0,5   млрд руб. Запустить производ-
ство планируется к 2018 году. Поми-
мо текстильных изделий ткани могут 
применяться в химической, авто-
мобильной, строительной сферах. 
Анатолий Костырев

МИНКУЛЬТ

предложил ввести досудеб-
ную блокировку зеркал пи-
ратских сайтов, а также ужесто-
чить ответственность для владель-
цев ресурсов, размещающих неле-
гальные копии российских филь-
мов. Разработкой соответствующе-
го законопроекта займутся пред-
ставители Минкульта, Минкомсвязи 
и трех комитетов Государственной 
думы. Министр культуры Владимир 
Мединский также выступил за вве-
дение наказания для пользовате-
лей, скачивающих пиратский кон-
тент, но парламентарии не поддер-
жали подобную инициативу. ТАСС

ВТБ

станет стратегическим парт-
нером «Русской платины» Му-
сы Бажаева в освоении поли-
металлических месторожде-
ний Черногорское (1,33 млн тонн 
меди, никеля и кобальта и 44,8 млн 
унций платиноидов) и Норильск-1 
(851,3 тыс. тонн никеля, 1,2 млн 
тонн меди, 35,9 тыс. тонн кобаль-
та, есть платиноиды и золото). Ме-
морандум сторон предполагает, 
что ВТБ получит до 20% в проек-
тах и станет ведущим организато-
ром финансирования с участием 
других банков и инвесторов. Инве-
стиции в проекты ранее оценива-
лись в $4   млрд. «Но возможен не-
который upside»,— уточнил пер-
вый зампред правления ВТБ Юрий 
Соловьев. По его словам, «акци-
онерное финансирование соста-
вит существенно выше $1   млрд, 
а заемное — в несколько раз боль-
ше». Оценка акционерной стоимо-
сти Черногорской ГРК для сдел-
ки с ВТБ — $800–900 млн, Таймыр-
ской ГМК — вдвое больше, расска-
зал Муса Бажаев. Банк будет выхо-
дить из проектов, когда они достиг-
нут «стадии стабилизации». У «Рус-
ской платины», которая должна со-
хранить контрольные пакеты, будет 
преимущественное право выкупа. 
 Анатолий Джумайло

BOSCO DI CILIEGI

вложит 1   млрд руб. в произ-
водственный комплекс «Ма-
нуфактура Боско» площадью 
12 тыс. кв. м в Калужской области, 
сообщил глава компании Михаил 
Куснирович. Мощность предпри-
ятия составит 3,62 млн трикотаж-
ных изделий и 115 тыс. предметов 
верхней одежды в год. В 2016  году 
Bosco уже начала  строительство 
производства во Владимирской 
области. Таким образом, компания 
локализует в России выпуск двух 
третей своей продукции в денеж-
ном выражении и меньше полови-
ны ассортимента. ТАСС

правила  
игры

В декабре, разрыва-
ясь между выполне-
нием годового плана 
и предпраздничной 
суетой, банкиры 
 озадачивают клиен-
тов заманчивыми, 
но  нереальными 
предложениями

«Гидрострой» наполняет сети
Холдинг может выкупить бизнес семьи губернатора Сахалина

На российском рынке 
рыбодобычи готовится 
крупнейшая за послед-
ние годы сделка. Ком-
пания «Гидрострой», 
связанная с сенатором 
Александром Верхов-
ским, собирается ку-
пить Преображенскую 
базу тралового флота. 
Предприятие находит-
ся в Приморье и контр-
олируется, как считают 
участники рынка, се-
мьей губернатора Саха-
линской области. При-
обретение, стоимость 
которого может дости-
гать $430 млн, позволит 
«Гидрострою» стать круп-
нейшим добытчиком 
минтая в стране.

Об интересе сахалинско-
го АО «Гидрострой» к ПАО 
«Преображенская база тра-
лового флота» (ПБТФ), бази-
рующего в Приморье, рас-
сказали два источника 

”
Ъ“ в 

рыбной отрасли. По словам 
одного из них, принципи-
альная договоренность о по-
купке уже достигнута, сей-
час идет оформление сдел-
ки, объявить о которой сто-
роны намерены в январе 
2017 года. Помощник генди-
ректора «Гидростроя» Люд-
мила Шапка подтвердила: 
представители компании 
недавно были в Примор-
ском крае и знакомились с 
предприятием. При этом ка-
кая-либо определенность в 
отношении сделки сейчас 
отсутствует, утверждает го-
спожа Шапка. В ПБТФ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

ПБТФ, по собственным 
данным, владеет десятью су-
дами различных типов, су-
доремонтным комплексом, 
рыбокомбинатом производ-
ственной мощностью более 
90 тыс. банок в сутки и участ-
ком марикультуры площа-
дью 16 га для выращива-
ния мидий, гребешка и мор-
ских водорослей. Ежегод-
но компания добывает око-
ло 120 тыс. тонн рыбы, в том 
числе 100 тыс. тонн минтая, 
подсчитал президент Все-

российской ассоциации ры-
бохозяйственных предпри-
ятий, предпринимателей и 
экспортеров Александр Фо-
мин. Основными собствен-
никами ПБТФ прямо или 
косвенно являются Ирина 
Герасименко и Ольга Крав-
ченко (данные ЕГРЮЛ), ко-
торые, по данным собесед-
ников 

”
Ъ“, являются соот-

ветственно супругой и се-
строй нынешнего губерна-
тора Сахалинской области 
Олега Кожемяко. Выручка 

ПБТФ в 2015 году состави-
ла 6,3 млрд руб., чистая при-
быль — 1,2 млрд руб.

Холдинг «Гидрострой» еже-
годно добывает 150 тыс. тонн 
рыбы, в том числе около 
100 тыс. тонн минтая. Это 
около четверти вылова всей 
Сахалинской области. Флот 
включает около 40 судов. В 
холдинг также входят четы-
ре перерабатывающих ком-
плекса мощностью 1,3 тыс. 
тонн рыбы в сутки, три собст-
венных и два арендованных 
завода по воспроизводству 
лососей и два рыбных пи-
томника. Выручка АО в 2015 
году составила 4,2 млрд руб., 
чистый убыток — 153,08 млн 
руб., бенефициаром холдин-
га считается сенатор от Саха-
линской области Александр 
Верховский.

«Гидрострой» покупает 
ПБТФ за $430 млн (26,5 млрд 
руб. по текущему курсу ЦБ), 
осведомлен собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый со сделкой. Про-
дажа компании вызвана же-
ланием собственников вый-
ти из бизнеса, утверждает 
он. Господин Фомин счита-
ет, что у ПБТФ хорошее со-
стояние флота и выгодное 
расположение рыбопромы-
словых участков, которые 
позволяют вести добычу не-
сколько месяцев.

Приобретение ПБТФ по-
зволит «Гидрострою» еже-
годно добывать примерно 
250 тыс. тонн рыбы, в том 
числе около 200 тыс. тонн 
минтая. Это ставит холдинг 
на первое-второе место сре-
ди крупнейших добытчи-

ков минтая в стране наряду 
с Русской рыбопромышлен-
ной компанией (РРПК, при-
надлежит брату губернатора 
Подмосковья Андрею Воро-
бьеву Максиму Воробьеву и 
Глебу Франку), говорит Алек-
сандр Фомин. РРПК в прош-
лом году добыла 232,9 тыс. 
тонн рыбы.

Сделка «Гидростроя» и 
ПБТФ может стать крупней-
шей в отрасли за послед-
ние годы, говорит прези-
дент Ассоциации производ-
ственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка 
Алексей Аронов. Послед-
ние сделки в отрасли тако-
го масштаба прошли в 2013 
году, когда РРПК приобрела 
дальневосточные рыбодо-
бывающие компании «Тур-
ниф» и «Интрарос» пример-
но за $350 млн, а также «Сов-
гаваньрыбу» и «Востокрыб-
пром» за $190 млн. «Для 

”
Ги-

дростроя“, активно работа-
ющего на Курилах, это ло-
гичный шаг развития и кон-
солидации, особенно на фо-
не новостей о возможной 
совместной хозяйствен-
ной деятельности там Рос-
сии и Японии»,— рассужда-
ет глава Информационного 
агентства по рыболовству 
Александр Савельев. Несмо-
тря на высокую маржиналь-
ность бизнеса, спрос на рыб-
ную продукцию на внутрен-
нем рынке продолжает па-
дать, а вопрос с логистикой 
с Дальнего Востока до сих 
пор не решен, предупрежда-
ет господин Аронов.

Анатолий Костырев

Локомотивы роста инвестпрограммы
ОАО РЖД обновило источники расходов

Инвестпрограмма (ИПР) ОАО РЖД на 2017 
год в итоговом варианте, принятом советом 
директоров монополии 12 декабря, состав-
ляет 459,5   млрд руб., еще 17   млрд руб. выде-
лено на возвратный лизинг локомотивов. 
Основной источник роста расходов — пере-
мещение в ИПР 30   млрд руб. из программы 
лизинга и добавление 38   млрд руб. на выкуп 
путевой техники у «ВЭБ-лизинга». В инвес-
тпрограмме до 60% увеличена доля расходов 
на собственные проекты монополии, а же-
лезнодорожные госпроекты отчасти под-
держит бюджет: вчера правительство вы-
делило ОАО РЖД 24,98   млрд руб. в капитал 
на реализацию крупных инвестпроектов.

”
Ъ“ узнал, как именно увеличится инвес-

тпрограмма ОАО РЖД в 2017 году. Совет директо-

ров компании 12 декабря утвердил ее в версии, 
согласно которой совокупный объем програм-
мы на 2017 год составит 459,5 млрд руб. (плюс 
17 млрд руб. на обновление тягового состава 
через возвратный лизинг), следует из докумен-
та (есть у 

”
Ъ“). На крупные инвестпроекты, свя-

занные с выполнением поручений президента и 
правительства, ОАО РЖД отведет 180,9 млрд руб., 
что на 2% меньше, чем было утверждено советом 
директоров 8 ноября, и на 35% меньше объема, 
предусмотренного октябрьской версией ИПР 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 19 октября). К таким про-

ектам относится модернизация БАМа и Трансси-
ба, развитие инфраструктуры на подходах к пор-
там Азово-Черноморского бассейна, строитель-
ство высокоскоростной магистрали Москва—Ка-
зань и так далее.

В новом варианте ИПР на 3,6 млрд руб. урезано 
финансирование обхода Украины (Прохоровка—
Журавка—Чертково—Батайск). В рамках этого про-
екта «грузовые поезда пойдут по линии длиной 
122,5 км, что более чем на 100 км больше расстоя-
ния, по которому идут перевозки сейчас»,— гово-
рит глава Института исследований проблем желез-
нодорожного транспорта Павел Иванкин, замечая, 
что тариф в среднем увеличится на 40 руб. за тонну. 
При этом Дмитрий Медведев вчера подписал рас-
поряжение правительства о целевом взносе в устав-
ный капитал ОАО РЖД в 24,98 млрд руб., 8,84 млрд 
руб. из них пойдут на обход Украины, еще 3,34 мл-
рд руб.— на обход Краснодара, 4,7 млрд руб.— на 
развитие Московского транспортного узла.

деловые новости  — с9

«Газпром-медиа» разменяет «Алькасар»
Холдинг передает часть селлерского бизнеса в Новую сервисную компанию

Новой сервисной компании, 
 среди владельцев которой мил-
лиардер Таймураз Боллоев и «Газ-
пром-медиа», доверят не только 
обслуживание Национально-
го рекламного альянса россий-
ских медиахолдингов. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, «Газпром-медиа» 

и селлер Vi передадут этой струк-
туре свои сейлз-хаусы, продаю-
щие рекламу в региональном 
эфире крупнейших телеканалов 
и в интернете.

О том, что Новой сервисной ком-
пании (НСК) будут переданы сейлз-
хаусы, продающие рекламу в реги-
ональном телеэфире и в интернете, 

”
Ъ“ рассказали несколько собеседни-

ков на медиарынке. Ранее считалось, 
что НСК будет бэк-офисной компани-
ей для Национального рекламного 
альянса (НРА), созданного летом «Пер-
вым каналом», ВГТРК, «Националь-
ной медиа группой» и «Газпром-ме-
диа». Альянс станет единственным 
продавцом телерекламы в России с 
2017 года, а пока ее продают селлер Vi, 
которого участники рынка связыва-
ют со структурами Юрия Ковальчука 
и его партнеров, и младший конку-
рент Vi — сейлз-хаус «Газпром-медиа», 
входящий в одноименный холдинг.

Из четырех учредителей НРА 
только «Газпром-медиа» получил до-
лю в НСК (30,9%). Остальными доля-
ми владеют бывший глава «Олим-
пстроя» Таймураз Боллоев, предсе-
датель совета директоров банка «Рос-
сия» Дмитрий Лебедев (у обоих по 
23,55%) и наследник петербургско-
го медиаменеджера Олега Руднова 
Сергей (22%). Источники 

”
Ъ“ объяс-

няли, что господа Лебедев и Руднов 
представляют в НСК интересы биз-
несмена Юрия Ковальчука, а госпо-
дин Боллоев — «понятый и комфорт-
ный» для него партнер.

«Газпром-медиа» передает в объе-
диненный НРА свой селлерский биз-
нес, за это он и получил долю в НСК, 
объясняют собеседники 

”
Ъ“. Через 

сейлз-хаус «Газпром-медиа» и входя-
щий в него «Алькасар» продается ре-
клама на НТВ, ТНТ, «Матч ТВ», «2х2», 
ТНТ4, а также региональная реклама 
на «Пятнице» и «ТВ-3».

В НРА будут переданы прямые 
продажи сейлз-хауса «Газпром-ме-
диа»; спонсорство холдинг оставит 
за собой. Контрольную долю в агент-
стве Gazprom Media Digital (GPMD, 
размещает видеорекламу в интер-
нете) «Газпром-медиа» передаст уже 
в НСК, на нее же планируется пере-

оформить сотрудников принадле-
жавшего ему агентства «Алькасар», 
которое продает региональную те-
лерекламу. «Алькасар» также разме-
щает рекламу региональных кли-
ентов на площадках GPMD. Послед-
няя обслуживает «ВКонтакте» и «Од-
ноклассников», Rutube, интернет-ре-
сурсы Rambler & Co и др. В марте это-
го года GPMD оценивало весь россий-
ский рынок онлайн-видеорекламы 
за прошлый год в 5,3 млрд руб. и про-
гнозировало 6,05 млрд руб. по ито-
гам текущего года.

Vi, в свою очередь, передает в НСК 
свои доли в компаниях, занимаю-
щихся продажами регионально-
го эфира и интернет-рекламы. «ВИ 
Тренд» продает региональные эфи-
ры большинства российских теле-
каналов. IMHO Vi размещает видео-
рекламу в онлайн-кинотеатрах и на 
сайтах телеканалов, среди которых 
«Первый канал», РЕН ТВ, «Россия 1», 
«Вести.ру», ТВЦ, Zoomby, Tvigle, 
Tvzavr, Ivi и др. Региональные офисы 
Vi и «Газпром-медиа» будут оптими-
зированы; структурные изменения 
должны состояться к 1 января 2017 
года, говорят собеседники 

”
Ъ“.

При этом все продажи будут вес-
тись через НРА, подчеркивают два со-

беседника среди его учредителей, а 
НСК всего лишь «является одной из 
сервисных компаний для НРА». В то 
же время сотрудник Vi сказал 

”
Ъ“, что 

уже сейчас контракты на региональ-
ное размещение передаются в НСК, 
но смысл такой конфигурации ему 
неясен.

АКАР оценивает объем регио-
нальной телерекламы в России за 
первые полгода 2016 года в 10 млрд 
руб., объем федеральной рекламы — 
в 71,4 млрд руб.

В 2014 году по инициативе быв-
шего руководителя «Газпром-медиа» 
Михаила Лесина уже предпринима-
лась попытка объединить продажи 
Vi и «Газпром-медиа». После его ухода 
из компании объединение развали-
лось, и сейлз-хаус «Газпром-медиа», 
уступив часть контрактов с вещате-
лями селлеру Vi, восстанавливал про-
дажи в 2015 году. Выручка ООО «Газ-
пром-медиа» в 2015 году составила 
3,67 млрд руб. против 4,36 млрд руб. 
годом ранее. Выручка ООО «РА 

”
Аль-

касар“» в 2015 году составила всего 
2 млн руб., годом ранее — 525 млн 
руб. Убыток этой компании в прош-
лом году составил 8,6 млн руб. про-
тив прибыли 55 млн руб. в 2014-м.

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ФНС выявила новую схему выводов активов 
компаний для уклонения от уплаты налогов 
— через банковские кредиты. Ранее компа
нии были менее изощренными, хотя, воз
можно, такие случаи просто не попадали 
в  поле зрение налоговиков. Теперь же они 
 будут искать во время проверок подобные 
схемы. Излишняя старательность налоговых 
инспекторов может ударить по добросовест
ным банкам, опасаются эксперты.

На днях бюджет получил от Примсоцбанка 34 млн 
руб. налогов, уплаченных банком за своего заемщи-
ка — компанию-автодилера «Авторитет-Авто». Поспо-
собствовала этому МИ ФНС №10 по Приморскому 
краю, которая выявила и доказала в суде схему выво-
да активов с участием банка. Суть дела в следующем. 
В компании «Авторитет-Авто» проводилась выездная 
налоговая проверка. Во время нее деятельность «Ав-
торитет-Авто» была переведена во вновь созданную 
«Авторитет-Авто+». Активы, а именно здания дилер-
ского центра «Ниссан», во время проверки «Автори-
тет-Авто» перешли Примсоцбанку в счет погашения 
кредита, по которому были заложены. К моменту 
окончания выездной проверки взыскать с «Автори-
тет-Авто» налоги, штрафы и пени не удалось: у компа-
нии не было ни средств, ни активов. 

Юридически Примсоцбанк, «Авторитет-Авто» и 
«Авторитет-Авто+» не являлись связанными сторона-
ми. Однако налоговики доказали связь фактиче-
скую. У компаний «Авторитет-Авто» и «Авторитет-Ав-
то+» был общий руководитель, один адрес регистра-

ции, общие телефоны, сайт, сотрудники. Установили 
и связь с банком: учредитель «Авторитет-Авто+» яв-
лялся сотрудником банка, его мать руководила ком-
панией, принадлежащей предправления банка 
Дмитрию Яровому, и проживала в его квартире. В ка-
честве уставного капитала «Авторитет-Авто+» был 
внесен вексель Примсоцбанка. Компания «Автори-
тет-Авто+» располагалась в здании дилерского цент-
ра (ранее принадлежащего «Авторитет-Авто»), арен-
дуя его у банка. Примсоцбанк активно кредитовал 
«Авторитет-Авто». Хотя кредиты в срок не возвраща-
лись, банк продолжал открывать новые кредитные 
линии. Подобные условия кредитования также гово-
рят о связанности сторон, заключили налоговики. 
По одному из таких кредитов и было заложено зда-
ние дилерского центра «Ниссан».

Установив связь, налоговики подали иск о взы-
скании начисленных в ходе проверки налогов «Ав-
торитет-Авто» с Примсоцбанка. Первая судебная ин-
станция усомнилась в связи банка и компании, но и 
апелляционная, и кассационная инстанции встали 
на сторону налоговиков и признали взыскание на-
логов с банка законным. Банк погасил долг, но подал 
исковое заявление в Верховный суд РФ, дата заседа-
ния пока не назначена.

Спор, когда ИФНС предъявляет требования по на-
логам компании-заемщика к банку-кредитору, в ар-
битражной практике встречается впервые, указыва-
ют юристы. «Перевод бизнеса во время выездных 
проверок с целью уклонения от уплаты налогов не 
редкость, однако активы обычно переводятся во 

вновь созданную компанию,— отмечает управляю-
щий партнер 

”
Ренессанс Lex“ Георгий Хурошвили.— 

Как правило, если налоговики видят вывод активов, 
то стараются взыскать недоимку с вновь созданной 
организации».

В ходе выездных проверок инспекторы активно 
используют удачную арбитражную практику в свою 
пользу, отмечают эксперты, полагая, что данный слу-
чай не станет исключением. Таким образом, любой 
банк рискует получить требование по уплате нало-
гов за якобы связанную с ним компанию. В данном 
судебном споре умышленная схема вывода активов 
прослеживается достаточно четко, отмечают экспер-
ты, но могут быть и досадные совпадения. «Есть 
риск, что теперь налоговики будут искать фактиче-
скую зависимость даже в тех случаях, когда ее в 
принципе не существует,— отмечает партнер юри-
дической фирмы Taxology Леонид Сомов.— Инспек-
торы могут заподозрить вывод активов при взыска-
нии банком долгов с заемщика за счет изъятия зало-
гов, если это совпадет по времени с проверкой». По 
словам Георгия Хурошвили, в судебном решении 
есть опасная фраза — «признаны судом зависимыми 
по основаниям, хотя прямо и не предусмотренным 
законом, но позволяющим сделать однозначный вы-
вод о наличии такой зависимости», что в целом нару-
шает презумпцию добросовестности налогопла-
тельщика. Исходя из этой трактовки, банкам придет-
ся доказывать, что они непричастны к выводу акти-
вов, заключает он.

Вероника Горячева

Кредиты вписались в налоговые схемы
Налоговики проверят отношения банков и компаний

Институт пенсионных админи
страторов еще не создан, однако 
борьба за новую нишу на пенси
онном рынке уже началась. Пен
сионное администрирование 
предлагают взять на себя реги
страторы и специализированные 
депозитарии, что, по их мнению, 
сделает деятельность НПФ более 
прозрачной. Кроме того, за счет 
создания конкурентной среды 
пенсионные фонды смогут сэко
номить. ЦБ против такого предло
жения не возражает. Сами НПФ 
идею не отвергают, однако видят 
в ней дополнительные расходы.

Учетные институты рынка ценных 
бумаг — регистраторы и спецдепозита-
рии — хотят занять свою нишу на рын-
ке пенсионного администрирования. 
Такое предложение выдвинули пред-
ставители Профессиональной ассоциа-
ции регистраторов, трансфер-агентов 
и депозитариев (ПАРТАД) на прошед-
шей недавно годовой сессии проекта 
«233 KPI» (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря). До сих 

пор шла речь только о создании едино-
го пенсионного администратора, наде-
ленного всеми функциями, включая 
учет средств по пенсионным счетам. 
Суть последнего предложения — в пе-
редаче учетных функций, которые сей-
час НПФ выполняют самостоятельно, 
профессиональным учетным институ-
там. «Неправильно, когда кто-либо ве-
дет учет собственных кредиторов. Нор-
мально и в русле мировой практики 
обособлять эту функцию в интересах 
застрахованных лиц, защиты их 
прав»,— заявил глава ПАРТАД Петр 
Лансков. По мысли авторов концеп-
ции, регистраторы и спецдепозитарии 
могли бы взять на себя функционал, от-
носящийся к учету персональных дан-
ных и соотнесения их с правами на за-
страхованные денежные средства. Раз-
ветвленная трансфер-агентская сеть 
(одно из лицензионных требований по 
отношению к регистраторам) облегчит 
процесс передачи электронных доку-
ментов при переходе из фонда в фонд, 
отметил также господин Лансков.

Присутствующие на сессии пред-
ставители ЦБ отнеслись к идее благо-
склонно. «В целом мы не возража-
ем»,— сказала заместитель директора 
департамента рынка ценных бумаг и 
товарного рынка Банка России Ольга 
Шишлянникова. Предложение вызва-
ло осторожный интерес и у самих 
НПФ. «Все расходы на оплату услуг 

пенсионного администратора лягут 
на НПФ и в конечном итоге на буду-
щих пенсионеров. Поэтому появле-
ние нескольких альтернативных про-
ектов и, как следствие, удешевление 
конечной стоимости этих услуг мы 
приветствуем»,— заявил гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. По 
словам руководителя отдела рознич-
ных продаж «Солид Менеджмента» 
Сергея Звенигородского, унификация 
процесса отображения и сопровожде-
ния счетов будет достаточно привле-
кательной для регулятора.

Однако созданию бизнес-модели 
пенсионного администрирования с 
большим количеством участников и 
возможностью выбора контрагента ме-
шает текущее законодательство. «Вро-
де бы, отдавая свои услуги на аутсор-
синг, мы выигрываем. Но за счет того, 
что работы по пенсионному админист-
рированию облагаются НДС, получает-
ся, что фонд платит на 20% больше»,— 
отметил президент Национальной ас-
социации пенсионных фондов Конс-
тантин Угрюмов. Однако, по словам го-
сподина Ланскова, этого можно избе-
жать, передавая такие функции на аут-
сорсинг профучастнику рынка цен-
ных бумаг (которыми являются реги-
страторы и спецдепозитарии), по-
скольку их деятельность не облагается 
НДС. Вместе с тем сейчас деятельность 
учетных институтов имеет исключи-
тельный характер. И статус лица, име-
ющего право вести учет для пенсион-
ных фондов, неочевиден. Таким обра-
зом, придется вносить изменения в На-
логовый кодекс, в законы «О рынке 
ценных бумаг» и «О негосударствен-
ных пенсионных фондах», чтобы дать 
регистраторам и спецдепозитариям 
возможность вести деятельность по 
пенсионному администрированию. «В 
рамках реформы ИПК (индивидуаль-
ный пенсионный капитал.— 

”
Ъ“) мож-

но урегулировать все накопившееся 
проблемы, поскольку в любом случае 
законы будут меняться очень силь-
но»,— считает господин Лансков. По 
словам исполнительного директора 
НПФ «Сафмар» Евгения Якушева, инте-
рес участников рынка к исполнению 
функций пенсионного администрато-
ра будет возрастать по мере приближе-
ния запуска ИПК. Так что, вполне воз-
можно, что на это поле в ближайшие 
время найдутся и другие претенденты.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Деление пенсионного учета
Администрирование в НПФ  
могут отдать на аутсорсинг

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Н П Ф  П О Д К Л Ю Ч И Л И С Ь  К  С М Э В

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) получили доступ к системе межве-
домственного электронного взаимодействия (СМЭВ) — вчера о подключении к ней 
сообщили «ЛУКОЙЛ-Гарант» и «Будущее» (оба входят в топ-10 по активам). Как по-
яснил гендиректор «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко, использование СМЭВ по-
зволяет клиентам фонда, прошедшим процедуру упрощенной идентификации, об-
новлять свои персональные данные и в онлайн-режиме заключать договоры негосу-
дарственного пенсионного обеспечения. Кроме того, фонды «оптимизируют бизнес 
процессы и увеличивают скорость продаж», отмечает господин Рудоманенко. В бли-
жайшее время подключиться к системе намерены и другие НПФ. «Основной ожида-
емый эффект — сокращение издержек по отдельным контрольным операциям в сег-
менте противодействия отмывания доходов и финансирования терроризма. Фонд 
рассчитывает подключиться к СМЭВ до конца года»,— сообщили в пресс-службе 
НПФ «Сафмар». Значение технологий дистанционной идентификации многократно 
возрастает накануне анонсированной ЦБ и Минфином реформы пенсионной систе-
мы и запуска индивидуального пенсионного капитала (ИПК), который граждане бу-
дут формировать из собственных средств (система заработает с 2019 года, см. ”Ъ“ 
от 14 декабря). При этом соцблок правительства выступает против автоподписки 
граждан на эту услугу, настаивая на подтверждении участия в ИПК. Дистанционный 
доступ к услугам НПФ это противоречие снимает. Павел Аксенов

Обсуждавшаяся более полугода 
стратегия развития Внешэконом
банка (ВЭБа) на ближайшую пяти
летку наконецто вчера утвержде
на. Намеченный план мероприя
тий должен поддержать эконо
мику, стимулировать инновации 
и вывести ВЭБ на прибыль в 2018 
году. Для этого в 2017 году гос
корпорация должна будет рас
прощаться с непрофильными 
 активами.

Вчера состоялось заседание набсове-
та ВЭБа, по итогам которого была утвер-
ждена стратегия развития госкорпора-
ции до 2021 года. Особым сюрпризом 
стратегия не стала, ее утвержденный 
вариант глобально не отличался от ра-
нее обсуждавшего (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). 

Учитывая, что ВЭБ в первую очередь ин-
ститут развития, в его стратегии пропи-
сана задача стимулирования иннова-
ций и развития экономики. Так, в стра-
тегию заложены запуск и масштабиро-
вание инновационных производств и 
сервисов, включая проекты «Нацио-
нальной технологической инициати-
вы» (государственная программа мер 
по поддержке развития в России пер-
спективных отраслей). Речь идет, на-
пример, о поддержке проектов прото-

типов новой продукции, предназна-
ченной для новых рынков, программе 
масштабирования (когда компании на-
до развернуть производство для увели-
чения объема экспорта), а также про-
грамме акселерации, включающей пе-
редачу опыта одних компаний другим 
по выходу на новые рынки.

• Комплекс мероприятий ВЭБа по под
держке инноваций предусматривает 
акционерное участие фонда «ВЭБ ин
новации» в капитале компаний, нахо
дящихся на стадии создания бизнеса, 
в размере от 10 млн до 500 млн руб., 

а также заемное финансирование дея
тельности компаний на стадии мас
штабирования в размере до 500 млн 
руб. через «ВЭБ инновации» либо свыше 
500 млн руб. через ВЭБ.
Для ВЭБа наступающий год станет 

временем перехода от антикризисного 
управления к стадии реструктуриза-
ции активов и трансформации, заявил 
по итогам заседания глава набсовета 
ВЭБа, премьер Дмитрий Медведев. Го-
скорпорации предстоит реструктури-
ровать проблемные активы, выйти из 
непрофильных бизнес-сегментов (в 
том числе избавиться от банковских 
«дочек» в России и на Украине). Государ-
ство в силу существующих возможно-
стей также продолжит оказывать по-
мощь банку, в том числе через прямую 
господдержку и содействие в привле-
чении долгосрочного финансирова-
ния. Так, в 2016 году на поддержку ВЭБа 
государством было выделено 150 млрд 
руб., в 2017 году — субсидии государст-
ва составят 150 млрд руб.

Избавившись от этих проблем, ВЭБ 
сможет стать прибыльным. Согласно 
ожиданиям Дмитрия Медведева, это 
произойдет в 2018 году. По итогам девя-
ти месяцев 2016 года ВЭБ показал убы-
ток по МСФО в 86,2 млрд руб. против 

133 млрд руб. за аналогичный период 
прошлого года. «Основная причина 
убытков ВЭБа — необходимость фор-
мирования резервов на потери по пло-
хим ссудам,— комментирует директор 
аналитической группы по финоргани-
зациям Fitch Ratings Антон Лопатин.— 
Одновременно с этим есть кредиты, ко-
торые могут потребовать резервирова-
ния также и в будущем году, что будет 
продолжать давить на финансовый ре-
зультат ВЭБа». Авторы проекта страте-
гии, у котором ранее писал 

”
Ъ“, квали-

фицировали кредиты на 1,5 трлн руб. 
как «непризнанный убыток», по кото-
рому госкорпорации требуется покры-
тие. Руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук ука-
зывает, что поддержать прибыльность 
ВЭБа в теории могут два фактора: даль-
нейшее снижение стоимости фонди-
рования и восстановление резервов по 
каким-либо проектам (например, их 
продажа или восстановление операци-
онной прибыльности). «Однако это воз-
можно при благоприятном стечении 
обстоятельств, в текущей экономиче-
ской ситуации реалистичность этого 
сценария маловероятна»,— отметил 
господин Лукашук.

Юлия Полякова

ВЭБ простимулирует инновации
Утверждена стратегия развития госкорпорации

После недельного перерыва курс 
американской валюты на россий
ском рынке опустился ниже уров
ня 61 руб./$. Игре на укрепление 
рубля способствует сохранение 
на высоком уровне цен на нефть, 
а также ожидания смягчения 

санкционного режима в отно
шении России со стороны США. 
Впрочем, по мере приближения 
конца года растут риски сезонной 
коррекции и возвращения курса 
доллара к отметке 63 руб./$.

В среду курс американской валюты 
на Московской бирже впервые с 13 де-
кабря опустился ниже уровня 61 руб./$. 
В ходе торгов курс доллара опускался 
до 60,86 руб./$, что всего на 40 коп. вы-
ше полуторалетнего минимума, уста-
новленного в первой половине меся-
ца. По итогам основной сессии курс 
остановился на отметке 61,10 руб./$, 
что на 25 коп. ниже закрытия вторни-
ка. Курс европейской валюты завер-
шил основную сессию возле уровней 
закрытия вторника на 63,77 руб./€, че-
рез час он опустился до 63,50 руб./€.

Определяющим фактором для рос-
сийской валюты остается ситуация на 
мировом рынке энергоносителей. Да-
же с учетом снижения в среду на 0,5% 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку нефти Brent выросла за четы-
ре недели на 17% и закрепилась выше 
уровня $55 за баррель. Стоимость рос-
сийской нефти Urals выросла за месяц 
также на 17%, до $52 за баррель, что на 
30% выше прогнозной величины, зало-
женной в бюджет России. По словам ве-
дущего аналитика Промсвязьбанка Ми-
хаила Поддубского, цена на нефть 
Brent, которая находится выше уровня 
$55 за баррель, оказывает поддержку ру-
блю и удерживает курс доллара вблизи 
61 руб./$. «Общая динамика котировок 
Brent впечатляет еще больше с учетом 
укрепления доллара США (курс евро с 
начала квартала потерял 7%)»,— отмеча-
ют аналитики Sberbank CIB Investment 

Research. Добавляет привлекательно-
сти вложениям в рубль ожидания смяг-
чения отношения между Россией и 
США после избрания президентом 
страны Дональда Трампа. На текущей 
неделе стало известно, что господин 
Трамп направил в Пентагон документ, в 
котором перечислены главные прио-
ритеты страны в сфере безопасности. В 
списке отсутствует Россия, считающая-
ся «угрозой номер один» у уходящей 
американской администрации, об этом 
во вторник сообщил журнал Foreign 
Policy. «Помимо восходящих цен на 
нефть на рубль оказывает влияние оп-
тимизм относительно возможного 
смягчения санкций»,— отмечает анали-
тик Росбанка Евгений Кошелев. По сло-
вам трейдера крупного западного бан-
ка, ожидания смягчения санкционного 
режима подталкивают иностранных 
инвесторов переводить в Россию инвес-
тиции из других развивающихся рын-
ков, которые в текущих условиях вы-
глядят менее привлекательными.

В ближайшие дни на укрепление 
курса рубля будут активно влиять и 
внутренние факторы. По оценке ана-

литиков банка «Зенит», на предстоя-
щей неделе предстоит уплата НДС, НД-
ПИ и акцизов на сумму 620 млрд руб., 
кроме того, еще около 180 млрд руб. уй-
дет на налог на прибыль организаций. 
Но, несмотря на крупные выплаты в 
бюджет, влияние этого фактора будет 
ограниченным. «Этот спрос будет с 
лихвой компенсироваться увеличени-
ем предложения рублевой ликвидно-
сти за счет масштабных выплат Мин-
фина по бюджетным каналам и воз-
можным ростом спроса на валюту из-за 
выплат по внешнему долгу»,— отмеча-
ет Михаил Поддубский.

В таких условиях участники рынка 
не исключают коррекции. «Впереди 
длительные новогодние выходные, и 
традиционно участники рынка увели-
чивают валютные балансы в защитных 
целях, поэтому игра против рубля мо-
жет возобновиться довольно быст-
ро»,— отмечает Евгений Кошелев. По 
оценкам Михаила Поддубского, при 
текущих ценах на нефть курс доллара к 
концу года может вернуться в диапа-
зон 62,5–63 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль показал силу
Но сохранить позиции до конца года вряд ли удастся

ЦИТАТА

Рассмотрен также финансовый 
план на 2017 год, и мы считаем, 
что это позволит нам до конца 
2017 года построить новый банк 
и уже в 2018 году, надеюсь,  
выйти на прибыль
— Сергей Горьков, глава ВЭБа

60,0

61,6

63,2

64,8

66,4

68,0

На мировом рынке (индекс DXY, пункты) На российском рынке (руб.)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.

95

97

99

101

103

105

декабрьноябрьоктябрь



Коммерсантъ   l   Четверг 22 декабря 2016 №238   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

сентябрь октябрь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь декабрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 35,390

0,10%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 52,53

1,35%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,614

0,70%
0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. пунктов

1,25%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,70%

● 1,930тыс. пунктов ● 5,478

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 2,3

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Существенно вырастает объем 
ИПР на «собственные» проекты ОАО 
РЖД (безопасность, снятие инфра-
структурных ограничений и так да-
лее). В новой версии на это идет более 
60% от общих инвестиций компании 
— 278,6 млрд руб., что на 74,1 млрд 
руб. больше, чем в ноябрьском, и по-
чти вдвое (на 137 млрд руб.) больше, 
чем в октябрьском варианте. Кроме 
того, на 30 млрд руб. выросли траты 
на закупку локомотивов. Ранее ОАО 
РЖД хотело финансировать часть за-
купок через лизинг, но в ноябре стар-
ший вице-президент монополии Ва-
дим Михайлов сообщил, что компа-
ния все же пойдет на прямые закупки 
локомотивов. Всего на закупку локо-

мотивов в 2017 году будет направлено 
63,1 млрд руб., а из 47 млрд руб., ранее 
выделявшихся на лизинг, останется 
лишь 17 млрд руб. на обновление пар-
ка за счет возвратного лизинга.

На 38,8 млрд руб., до 106,7 млрд 
руб., будут увеличены средства на 
обеспечение безопасности. Из них 
38 млрд руб. уйдет на выкуп путе-
вой техники у «ВЭБ-лизинга». Дого-
вор лизинга с этой компанией на 
поставку в 2012–2016 годах путевой 
техники на 89 млрд руб. ОАО РЖД за-
ключило в 2012 году. А теперь реши-
ла выкупить технику, говорил в на-
чале декабря президент ОАО РЖД 
Олег Белозеров. В ОАО РЖД объяс-
нили, что средства на выкуп «будут 
изысканы с учетом рыночной конъ-
юнктуры». Еще 5,1 млрд руб. напра-

вят на снятие инфраструктурных ог-
раничений, общее финансирование 
этой статьи составит 65,5 млрд руб.

Наиболее интересной новацией 
ИПР глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров счел полный отказ 
ОАО РЖД от финансового лизинга 
локомотивов с направлением 17 мл-
рд руб. на возвратный лизинг. В пре-
дыдущие годы это делалось за счет 
продажи изношенных локомотивов 
«ТМХС-Лизингу» (СП лизинговой 
«Трансфин-М» и «Трансмашхолдин-
га»), их модернизацию и потом сдачу 
в лизинг ОАО РЖД с сервисным кон-
трактом с «ТМХ-Сервисом». Также мо-
нополия сокращает свой лизинго-
вый портфель, выкупая путевую тех-
нику, говорит господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Локомотивы роста  
инвестпрограммы

Основной регулятор энерго-
рынков — ассоциация «НП 

”
Совет рынка“» — хочет пере-

хватить у Минэнерго часть 
полномочий по внесению 
в правительство отраслевых 
нормативно-правовых актов. 
Участники отрасли и эксперты 
отмечают, что, по сути, эта мера 
«легитимизирует» нормотвор-
ческую деятельность, в которой 
«Совет рынка» участвует доволь-
но давно, и позволит ускорить 
процесс принятия решений. 
Кроме того, в отрасли считают, 
что ассоциация в любом слу-
чае при подготовке норматив-
ных актов будет обсуждать их 
с участниками рынка.

Ассоциация «НП 
”
Совет рынка“» 

(регулятор оптового и розничного 
рынков электроэнергии) хочет полу-
чить право на внесение в правитель-
ство проектов нормативно-правовых 
актов (НПА), что существенно расши-
рит круг ее полномочий. Сейчас таки-
ми компетенциями в отрасли наделе-
ны только Минэнерго и госкорпора-
ция «Росатом». По словам главы «Со-
вета рынка» Максима Быстрова, при-
чина предложения — большая загру-
женность Минэнерго. В 2016 году при-
нят 81 НПА в сфере тепло- и электро-
энергетики, разработанный Минэ-
нерго, еще 40 — в разработке. «Тогда 
можно было бы с Минэнерго разде-
лить объем законодательных иници-
атив в отрасли, часть документов от-
дать нам в разработку… Мы и сейчас 
помогаем львиную долю разрабаты-
вать, но нужно, чтобы было отдель-
ное право вносить эти документы 
в правительство»,— пояснил госпо-
дин Быстров. Для получения права 
вносить проекты НПА в правительст-
во нужно внести изменения в ФЗ «Об 
электроэнергетике», «Совет рынка» 

будет обсуждать этот вопрос с Минэ-
нерго и правительством в 2017 году, 
говорит господин Быстров. В 2013 го-
ду, по его словам, возможность расши-
рения полномочий ассоциации обсу-
ждалась с главой Минэнерго Алексан-
дром Новаком, но предложение было 
направлено на доработку.

• Ассоциация «НП 
”
Совет рынка“» 

создана в 2008 году, состоит из па-
лат продавцов (76 генкомпаний), по-
купателей (крупные потребители, 
энергосбыты — 232 члена), экспер-
тов (100 членов) и инфраструктур-
ных организаций (четыре члена). 
 Ассоциации подконтрольны АО АТС 
(организатор торгов на оптовом 
рынке) и АО «Центр финансовых рас-
четов» (обеспечивает расчеты меж-
ду оптовыми продавцами и покупа-
телями). Сейчас «Совет рынка» мо-
жет разрабатывать норматив-
ную документацию, регулирующую 
деятельность участников оптово-
го рынка (по сути, такие документы 
являются гражданско-правовыми 
актами). Ассоциация вправе вносить 
предложения в законодательные 
и исполнительные органы власти.

В Минэнерго, ассоциации «Совет 
производителей энергии», Ассоци-
ации гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний ини-
циативу не комментируют. По мне-
нию главы ассоциации «Сообщест-
во потребителей энергии» Василия 
Киселева, «Совету рынка» «и сейчас 
ничего не мешает предлагать проек-
ты актов правительству». Источник 

”
Ъ“ в Минэнерго не исключает воз-

можности рассмотрения предложе-
ния Максима Быстрова. Отраслевые 
источники 

”
Ъ“ считают, что в целом 

наделение «Совета рынка» правом 
вносить НПА в правительство может 
ускорить «динамику принятия ре-
шений», поскольку довольно часто 
инициативы Минэнерго «зависают 
в небытии». Другой источник 

”
Ъ“ по-

лагает, что для «Совета рынка» такое 
разрешение может стать своеобраз-
ной «легитимацией» той работы, ко-
торую он и так уже давно выполняет 
и в большой степени «подхватывает» 
у Минэнерго. К тому же «Совет рын-
ка» «полностью подчиняется Минэ-
нерго, поэтому вряд ли будет вно-
сить в правительство законопроек-
ты, отличные от позиции министер-
ства», считает он. Но, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, Минэнерго имеет право 

ничего не обсуждать с участниками 
рынка, «а 

”
Совету рынка“ в любом 

случае это делать придется».
Руководитель практики по проек-

там в энергетике юридической фир-
мы Vegas Lex Евгений Родин поло-
жительно относится к идее предо-
ставить «Совету рынка» право зако-
нодательной инициативы, замечая, 
что «ассоциация уже достаточно дол-
го создает квазинормативные ак-
ты, которыми руководствуется боль-
шинство участников рынка».

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

«Совет рынка» хочет донести 
энергетику до правительства
Ассоциация считает, что в Минэнерго не хватает людей

В 2008 году в законодательст-
во были внесены изменения, кото-
рые позволяют работать на шельфе 
только госкомпаниям — «Роснефти» 
и «Газпрому». Но ЛУКОЙЛ смог до-
биться, чтобы по тем геологоразве-
дочным лицензиям (полученным до 
2008 года), в рамках которых компа-
ния затем нашла месторождения, ей 
было разрешено получить и лицен-
зии на добычу — соответствующие 
поправки к закону были приняты в 
начале мая. Именно эти поправки 
позволили ЛУКОЙЛу получить еще 
четыре лицензии в этом году.

Но случай «Надежды» иной: сей-
час у ЛУКОЙЛа нет на участок ни-
какой лицензии. Но, как следует из 
письма господина Алекперова, ком-
пания полагает, что может получить 
участок по решению правительст-

ва. В законе «О недрах» указано, что 
исключительные права госкомпа-
ний касаются разработки участков, 
«расположенных на территории РФ 
и простирающихся на ее континен-
тальный шельф». «Надежда», как ука-
зывает ЛУКОЙЛ, полностью лежит в 
границах 12-мильной зоны (так на-
зываемое территориальное море), то 
есть на шельф не простирается. ЛУ-
КОЙЛ уже пытался получить подоб-
ный участок в Хатангском заливе, но 
в итоге ему досталась лицензия толь-
ко на сухопутную часть, причем да-
же это решение «Роснефть» в 2015 го-
ду пыталась оспорить.

«Это крайне интересный случай, 
такого еще не было в российской 
практике»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, говоря о получении частными 

компаниями участков в территори-
альном море. Другой источник 

”
Ъ“ 

отмечает, что «вопрос в юридиче-

ских интерпретациях, но в целом 
это, конечно, атака на исключи-
тельное положение госкомпаний 
на шельфе».

По словам Валерия Нестерова 
из Sberbank Investment Research, 
добыча у ЛУКОЙЛа на Балтике ма-
ленькая, но рентабельность дости-
гается за счет уже готовой инфра-
структуры, наличия собственного 
отгрузочного терминала, близости 
европейских рынков и льгот (став-
ка НДПИ 30% от базовой, нулевая 
экспортная пошлина). Кроме то-
го, балтийская нефть легкая (плот-
ность 39 градусов API) и экспорти-
руется с премией к Urals. При этом 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке отмеча-

ют, что небольшие балтийские ме-
сторождения вряд ли будут инте-
ресны «Роснефти» и «Газпрому», уже 
имеющим доступ к шельфу.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛу оставили «Надежду»  
на шельф
с1

с7

ЦИТАТА

У Минэнерго на все времени 
не хватает, хотя они очень само-
отверженно работают. Мало 
 людей, большой объем задач
— Максим Быстров,
председатель правления  
ассоциации «НП ”Совет рынка“»,  
21 декабря



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 22 декабря 2016 №238   l   Коммерсантъ

сентябрь октябрь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,750

0,38%
0

8

16

24

32

40$ ● 31,90

0,16%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

0,00%
200

224

248

272

296

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

2,50% 0,04%

● 280,10$ ● 3,32

6,0 13,0 0,0 40,0 0,5 1,40 200 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Оператор Wi-Fi сети в москов-
ском метро «МаксимаТелеком» 
объявил о создании единой 
 зоны Wi-Fi в международных аэ-
ропортах России. Его партнером 
стала компания «Беспроводные 
технологии», которая возьмет 
на себя основные расходы по 
проекту. Находившаяся в убыт-
ке «МаксимаТелеком» будет де-
литься с ней доходами от прода-
жи рекламы в интернете.

«МаксимаТелеком» открывает до-
ступ в интернет пассажирам четы-
рех российских аэропортов — в Но-
восибирске, Казани, Геленджике и 
Омске, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

компании Илья Грабовский. Сум-
марный пассажиропоток этих аэро-
портов превышает 7 млн человек в 
год. По его словам, вскоре сеть будет 
запущена в аэропортах Иркутска и 
Хабаровска, где пассажиропоток со-
ставляет 1,7 млн и 1,8 млн человек 
соответственно.

«МаксимаТелеком» реализует 
этот проект вместе с компанией 
«Беспроводные технологии». Как 
сообщили в «МаксимаТелеком», 
«Беспроводные технологии» несут 
на себе основные расходы, инвес-
тируют в оборудование и строи-
тельство сети. «МаксимаТелеком» 
организует системы идентифика-
ции пользователей, маркетинговой 
аналитики и платформу монетиза-
ции. Партнеры будут зарабатывать 
за счет рекламы в сети, продажами 
которой займется сейлз-хаус «Мак-

симаТелеком», и делиться доходами 
(пропорция не раскрывается).

«В 2017 году мы планируем под-
ключение к Wi-Fi сети 12 аэропортов 
России, а к 2018 году охват беспро-
водным высокоскоростным интер-
нетом должен составить 90% аэро-
портов РФ»,— говорит гендиректор 
и основной владелец (51%) «Беспро-

водных технологий» Андрей Федо-
тов. В региональных аэропортах 
проникновение сервиса может до-
стигать 30%, в центральной части — 
около 20%, оценивают в «МаксимаТе-
леком». Партнеры рассчитывают, что 
запуск единого Wi-Fi-пространства в 
региональных аэропортах поможет 
подготовке транспортной инфра-
структуры к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году.

В «Акадо Телеком» подтвержда-
ют техническую возможность пре-
доставления услуг с едиными иден-
тификатором сети и авторизацией 
во всех аэропортах. «Бесшовная ав-

торизация в них будет позитивно 
воспринята пассажирами»,— счи-
тают в компании.

«МаксимаТелеком» основана в 
2004 году, долгое время была акти-
вом системного интегратора «Эн-
вижн групп» (принадлежит МТС). В 
2013 году компанию приобрела 
группа частных инвесторов во главе 
с экс-президентом концерна «Ситро-
никс» Сергеем Асланяном. В том же 
году «МаксимаТелеком» выиграла 
аукцион Московского метрополите-
на на право создания там сети Wi-Fi, 
в 2015 году открыла зону Wi-Fi в тер-
миналах Шереметьево, позже — в 
терминалах и поездах «Аэроэкспрес-
са». В феврале «МаксимаТелеком» вы-
играла конкурс на оснащение Wi-Fi 
электричек Центральной пригород-
ной пассажирской компании, а в ок-
тябре — аукцион, проведенный Пе-
тербургским метрополитеном.

Ежедневно сеть «МаксимаТеле-
ком» обслуживает более 4 млн под-
ключений в день, при этом база иден-
тифицировавшихся пользователей 
составляет более 12 млн человек. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», в 2015 
году выручка компании составила 
1,47 млрд руб., убыток — 459 млн руб. 
(в компании объясняют его больши-
ми инвестициями в строительство 
проектов). На окупаемость «Максима-
Телеком» планировала выйти уже в 
этом году, а возврат инвестиций в 
проект произойдет до 2020 года, про-
гнозировали в компании ранее.

Роман Рожков

«МаксимаТелеком»  
выводит интернет на взлет
Компания создает единую сеть Wi-Fi в аэропортах

В следующем году хакеры будут чаще атаковать 
фондовые биржи, инвестфонды и совершать 
кражи криптовалюты, предполагает «Лаборато-
рия Касперского». Единичные инциденты с по-
хищением виртуальных денег уже случались: 
в июне 2016 года проект Decentralized Autono-
mous Organization лишился криптовалюты 
 более чем на $40 млн.

В 2017 году кибератакам могут подвергнуться не толь-
ко банки, но и другие финансовые организации, напри-
мер фондовые биржи и инвестиционные фонды, также 
в зоне риска окажутся криптовалюты, сообщила «Лабо-
ратория Касперского». «За последние несколько лет в 
этой области произошли грандиозные изменения: если 
раньше на рынке существовал лишь биткоин, то сегодня 
число различных криптовалют доходит до 50, при этом 
около 10 из них имеют серьезную рыночную капитали-
зацию»,— отмечают в компании. В следующем году на 
рынке криптовалют могут появиться новые образцы, 
выпуском которых займутся реальные банки, что может 
привести к новым угрозам, утверждают в «Лаборатории 
Касперского». Помимо финансового рынка хакеры мо-
гут начать манипулировать рынками нефти и золота.

Инциденты с исчезновением крупных объемов 
криптовалют уже случались. Так, одна из крупнейших 

биткоин-бирж Mt.Gox подала заявление на ликвида-
цию в апреле 2014 года после потери 850 тыс. биткои-
нов. А в июне 2016 года неизвестный вывел 3,6 млн 
эфиров, которые также являются криптовалютой на 
основе технологии blockchain, на сумму $43,9 млн из 
проекта Decentralized Autonomous Organization. При 
этом хакер утверждал, что вывел средства законно, 
воспользовавшись лазейкой в правилах, по которым 
работала компания.

Как ранее сообщали в «Лаборатории Касперского», с 
2012 по 2015 год только русскоязычные киберпреступ-
ники украли более $790 млн. Большую часть средств, а 
именно около $500 млн, они получили за пределами 
постсоветского пространства. По оценке компании, в 
течение этих четырех лет в такого рода незаконной де-
ятельности в России и сопредельных государствах уча-
ствовало около тысячи человек. Примерами крупных 
организованных преступных сообществ являются 
группировка Carberp, участники которой были аресто-
ваны на территориях России и Украины в 2012–2013 го-
дах, а также группировка Carbanak, раскрытая в начале 
2015 года. Обе они выводили деньги из банков путем 
заражения их IT-систем вредоносным программным 
обеспечением.

Мария Коломыченко

Хакеры пересчитают криптовалюту
«Лаборатория Касперского» спрогнозировала киберугрозы на 2017 год

ФК «Открытие» выкупила 
у Сбербанка долг девелоперской 
группы «Алкон» — владельца 
московского бизнес-центра 
Alcon, где находятся офисы 
представительств PepsiCo 
и Mars. В качестве залога кре-
дитор получает саму недвижи-
мость, которая оценивается 
 минимум в $278 млн. В случае 
улучшения экономической си-
туации, как утверждают кон-
сультанты, объект может подо-
рожать на треть.

Сбербанк продал ФК «Открытие» 
долг «Сокол эстейт», подконтрольно-
го девелоперской группе «Алкон», 
рассказали 

”
Ъ“ два консультанта на 

рынке недвижимости. Заемщик чи-
слится владельцем построенного у 
станции метро «Сокол» на севере Мо-
сквы бизнес-центра Alcon, где нахо-
дятся штаб-квартиры российских 
представительств PepsiCo и Mars. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, «Откры-

тие» получило в залог 102 тыс. кв. м в 
Alcon. По их данным, в сделку не во-
шли площади, строящиеся в рамках 
второй очереди офисного центра: 
речь идет о 45,4 тыс. кв. м, которые 
остались в залоге у Сбербанка. Ранее 
стоимость этих площадей банк оце-
нивал в 6,6 млрд руб., указывается в 
базе «СПАРК-Интерфакс».

Пресс-служба «Алкона» не ответи-
ла на запрос 

”
Ъ“. В Сбербанке отказа-

лись от комментариев. Но информа-
цию подтвердил руководитель кор-
поративного блока ФК «Открытие» 
Геннадий Жужлев. Он добавил, что 
банк рефинансировал кредит Сбер-
банка на более выгодных для клиен-
та условиях.

Сбербанк был основным кредито-
ром «Алкона» на протяжении не-
скольких лет. В 2011–2013 годах банк 
сообщал, что выделил кредит на 
$360 млн ООО «Офис-центр» (входи-
ло в «Алкон») под залог недвижимо-

сти. Правопреемником «Офис-цент-
ра» в 2014 году стал «Сокол эстейт».

По подсчетам партнера Cushman 
& Wakefield Михаила Миндлина, 
стоимость построенных площадей 
Alcon составляет примерно $2,8 тыс. 
за 1 кв. м, соответственно, весь объ-

ект сейчас может стоить $280–
300 млн. Замдиректора отдела рын-
ков капитала и инвестиций CBRE 
Денис Платов оценивает бизнес-
центр в 17–19 млрд руб. или $278–
311 млн по текущему курсу. По сло-
вам одного из источников 

”
Ъ“, в 

2015 году в Alcon пустовало много 
помещений и владельцу объекта 
приходилось предоставлять аренда-
торам скидки в размере 15–20%. В 
итоге, продолжают собеседники 

”
Ъ“, у девелопера возникли кассо-

вый разрыв и трудности с обслужи-
ванием долга. «Алкон» даже пытал-
ся продать объект. В конце 2015 года 
«Ведомости» сообщали, что объек-
том интересовался консорциум ин-
весторов во главе с Российским фон-
дом прямых инвестиций (РФПИ) и 
Mubadala Development из ОАЭ. Но 
сделка сорвалась, так как владелец 
хотел продать полупустой бизнес-
центр по завышенной цене, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам директора департамен-
та офисной недвижимости Knight 
Frank Константина Лосюкова, сегод-
ня уровень вакансии в Alcon состав-
ляет около 20%, а запрашиваемая 
ставка аренды — 25 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. По словам Геннадия 
Жужлева, Alcon — один из наиболее 
интересных объектов в Москве. 
Якорные арендаторы бизнес-центра 
генерируют стабильный денежный 
поток, соглашается руководитель от-
дела финансовых рынков и инвести-
ций компании JLL Евгений Семенов.

Недавно ФК «Открытие» приобре-
ла у Газпромбанка долг владельца 
торгцентра Columbus (общая пло-
щадь 278 тыс. кв. м) на Кировоград-
ской улице на юге Москвы. Также, по 
информации источников 

”
Ъ“, в зало-

ге у «Открытия» находится бизнес-
центр Nevis (10,9 тыс. кв. м) в районе 
проспекта Мира, объектом управля-
ет O1 Properties Бориса Минца. «В ка-
честве залогов 

”
Открытие“ выбира-

ет объекты, которые в случае восста-
новления рынка коммерческой не-
движимости будут быстро расти в це-
не,— делится своими наблюдения-
ми партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик.— Так, стоимость 
Alcon может увеличиться на 20–30%». 
По мнению Михаила Миндлина, по-
сле ухода иностранных инвесторов 
на рынок коммерческой недвижи-
мости вышли локальные игроки, в 
том числе коммерческие банки, 
обладающие сегодня избыточной 
ликвидностью. «Банк занимает у на-
селения деньги под невысокий про-
цент и вкладывает их в покупку ка-
чественных объектов, генерирую-
щих стабильный арендный доход,— 
продолжает господин Миндлин.— 
Соответственно, только с аренды 
они будут зарабатывать по 10% годо-
вых, не говоря уже о росте стоимо-
сти залога».

Динара Мамедова

«Открытие» добралось до офиса
Под контролем банка оказался Alcon

Подмосковный производитель 
безалкогольных напитков 
« Аквалайф» (марка «Напитки 
из  Черноголовки») решил за-
няться продажами снеков: 
он приобретает марки семечек 
Fishka, «Раздолье», «Потеха» 
и «Mr. Семечкин» у компании 
«Раздолье-трейд» и уже присту-
пил к их дистрибуции. Такое 
расширение ассортимента, по 
расчетам «Аквалайфа», сокра-
тит затраты на логистику. 
В 2017 году на долю снеков бу-
дет приходиться до четверти 
его оборота.

О том, что «Аквалайф» обсуждает 
сделку по приобретению у «Раздо-
лья-трейд» прав на четыре марки се-
мечек — Fishka, «Раздолье» «Потеха» 
и «Mr. Семечкин», 

”
Ъ“ рассказали 

один из участников снекового рын-
ка и бывший сотрудник «Раздолья». 
По их данным, сделка обсуждается в 
связи с начавшимся объединением 
дистрибуции обеих компаний. «Как 
я слышал, бренды были оценены в 
100 млн руб., половина этой суммы 
уже была оплачена, второй транш бу-
дет через год»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Завод «Раздолья-

трейд», расположенный в Ногин-
ском районе Московской области 
(там же находится одно из предприя-
тий «Аквалайфа»), останется в собст-
венности компании, добавил он.

Гендиректор «Аквалайфа» Алек-
сей Четвергов подтверждает, что у 
его компании и «Раздолья-трейд» 
есть партнерское соглашение по раз-
витию дистрибуции, в рамках кото-
рого уже произошло объединение 
команд отделов продаж. «Бренды 

”
Раздолья“ являются частью этого со-

глашения, но его условия пока рано 

раскрывать, мы еще находимся в об-
суждении»,— сказал господин Чет-
вергов. Получить комментарии офи-
циальных представителей «Раздо-
лья-трейд» вчера не удалось.

По данным Kartoteka.ru, в 2015 го-
ду у «Аквалайфа» и «Раздолья-трейд» 
был сопоставимый оборот — 
2,02 млрд и 2,03 млрд руб. соответст-
венно. При этом у производителя се-
мечек оказалась почти в три раза вы-
ше чистая прибыль — 29,48 млн руб. 
против 9,76 млн руб.

• ООО «ПК 
”
Аквалайф“» выпуска-

ет безалкогольные напитки под 
марками «Напитки из Черноголов-
ки», Aqualife, «Байкал», Courtois и др. 
Кроме подмосковного завода владе-
ет также предприятием в Ново-
сибирске («Соболь аква»), приобре-
тенном в декабре 2015 года у компа-
нии PepsiCo. По оценке Euromonitor, 
в 2015 году на ее продукцию приходи-
лось 1,2% рынка безалкогольных на-
питков в натуральном выражении. 
Собственники компании не раскры-
ваются.

• ООО «Раздолье-Трейд», по данным 
его сайта, существует с 2004 года 
и специализируется на производст-
ве и продажах снеков из семян под-
солнечника. Весной 2016 года зани-
мала пятое место по продажам се-
мечек в России с долей рынка 3,23% 
в натуральном выражении (данные 
Nielsen). Кроме собственных марок 

выпускает СТМ (собственные тор-
говые марки) для региональных ри-
тейлеров. Единственным собствен-
ником компании в ЕГРЮЛ указана 
 Ирина Илясова.
Объединение дистрибуции «Ак-

валайфа» и «Раздолья-трейд» позво-
лит увеличить продажи продукции 
обеих компаний и сократить издер-
жки по логистике, отмечает Алексей 
Четвергов. Маркетолог и владелец 
компании «Грызлинг» (семечки 
«Икра подсолнуха») Станислав Кауф-

ман считает, что для «Аквалайфа» за-
ниматься продажами только напит-
ков — экономически невыгодно. «Та-
кой товар много весит и за счет этого 
съедает прибыль, особенно при не-
полной загрузке транспорта,— пояс-
няет он.— Потому включение в пор-
тфель такого продукта, как семечки, 
который легок по весу и при этом 
имеет высокую маржинальность, 
снижает логистические затраты».

«Аквалайф» собирается и дальше 
расширять ассортимент за счет 
включения в него других категорий 
снеков, утверждает господин Чет-
вергов. «Мы будем заходить в нише-
вые группы, где нет высокой конку-
ренции»,— уточняет он. В следую-
щем году в соответствии с планами 
«Аквалайфа» на продажи снеков 
должно приходиться до 15–20% от 
его оборота.

Олег Трутнев

К «Напиткам из Черноголовки» 
подсыпали семечек
Компания «Аквалайф» выходит на рынок снеков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А B O R J O M I  В Ы П Ь Е Т  « Ч И С Т У Ю  В О Д У »

Федеральная антимонопольная служба дала предварительное 
согласие «Минводам Боржоми» — одной из структур IDS 
Borjomi Russia — приобрести 100% компании «Чистая вода». 
Сейчас «Чистая вода» принадлежит владельцу одного из круп-
нейших в стране девелоперов складских комплексов PNK 
Group Андрею Шаркову. Компания разливает воду под брен-
дом «Норинга», ее производства расположены в Новосибирс-
ке, Екатеринбурге и подмосковном Звенигороде. Новосибир-
ский завод — один из крупнейших в России и Европе в сег-
менте HOD (доставка бутилированной воды на дом и в офисы). 

«Чистая вода» также управляет предприятием по производству 
поликарбонатной тары в Бердске. В «Nielsen Россия» ее долю 
за октябрь 2015 — сентябрь 2016 года оценивают в 0,3% в на-
туральном и денежном выражении. Borjomi в России управля-
ет липецким заводом минеральных вод «Эдельвейс Л» и заво-
дом «Святой источник» в Костромской области. Компания вы-
пускает воду под этими брендами и занимается дистрибуцией 
марки Borjomi и украинской «Миргородской». Доля брендов— 
7,8% в натуральном и 12,9% в денежном выражении, по дан-
ным Nielsen. Анатолий Костырев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А U C  B R O W S E R  Н А Б Р А Л  1 0  М Л Н  П О Л Ь З О В А Т Е Л Е Й  В  Р О С С И И

Количество ежемесячных пользователей UC Browser компа-
нии UCWeb Inc. (входит в Alibaba Mobile Business Group) до-
стигло 10 млн человек, следует из официального сообщения 
компании. UCWeb будет развивать сотрудничество с рос-
сийскими площадками электронной торговли и разработчи-
ками игр для дальнейшего наращивания пользователь-
ской базы. По словам руководителя по развитию бизнеса 

UCWeb в России Алекса Ци, компания уже работает с товар-
ным агрегатором «Яндекс.Маркет». «Он уже установлен на 
нашей главной странице»,— заявил он, добавив, что компа-
ния «смотрит в сторону эксклюзивного партнерства с ”Ян-
декс.Маркетом“». В «Яндексе» ”Ъ“ не стали комментировать 
потенциальное сотрудничество с UCWeb. Роман Рожков, 
«Интерфакс»

2,02 миллиарда рублей
составил оборот компании «Аквалайф» 
по итогам 2015 года

12 миллионов 
человек прошли 
идентификацию  
в Wi-Fi-сети 
« МаксимаТелеком», 
по данным компании

ЦИТАТА

Рынок недвижимости Москвы 
 обновляется, все меньше  
простаивающих площадей, 
все больше сделок
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в октябре 2016 года



культура

НЕКРОЛОГ

На 97-м году скончалась Мишель 
Морган, в течение нескольких деся-
тилетий бывшая первой леди фран-
цузского кино.

Морган (ее настоящее имя Симона 
Руссель) начала сниматься в 15 лет, после 
учебы на драматических курсах. Всемир-
ную славу ей принесло участие в карти-
не «Набережная туманов». На время на-
цистской оккупации покинула Фран-
цию и работала в Голливуде. После филь-
ма «Пасторальная симфония», снятого 
на родине в 1946-м, Морган прочно заво-
евала положение французской актрисы 
номер один. Она сохранила его в 1950-е 
и даже, по мнению многих, в 1960-е — 
годы наката «новой волны», сломавшей 
старую систему звезд.

Мишель Морган вошла в националь-
ный кинематограф в момент его подъ-
ема. В мае 1938 года кинематографиче-
ский Париж праздновал премьеру филь-
ма Марселя Карне «Набережная тума-
нов». Его создатели, включая исполни-
теля мужской роли Жана Габена, были 
уже хорошо известны. Звезда 18-летней 
старлетки с бледным печальным лицом 
взошла в вечер премьеры. Утонченная, 
хрупкая Мишель Морган идеально впи-
салась в стихию «поэтического реализ-
ма», пронзительно намекая на скорую 
обреченность — главный мотив предво-
енных фильмов Карне и Превера.

Удивительна судьба этих гениев сво-
ей эпохи. Поэт и драматург Жак Превер, 
почти ровесник кинематографа, после 
войны все реже пишет сценарии и в по-
следний период жизни (умер в 1977-м) 
совсем отходит от кинематографа. На 
год раньше скончался Жан Габен, поме-
нявший маску романтического марги-
нала на амплуа сильного, но прозаич-
ного, крепко стоящего на ногах героя. 
Марсель Карне прожил долго, но твор-
чески состарился раньше, чем физиче-
ски. И только Мишель Морган продол-
жала успешно сниматься вплоть до кон-
ца 1990-х, не испытывая в своей жизни 
никаких явных метаморфоз, пронеся че-
рез несколько бурных десятилетий по-
стоянство своего имиджа — гранд-дамы 
французского кино.

Она стала ею еще в юности, ибо ни-
когда не была инфантильной и всегда су-
ществовала как бы вне возраста, вне со-
циальной среды, вообще вне материи 
— словно призрак или восковая фигура. 
Но в актрисе всегда угадывалась силь-
ная интуиция и воля. Морган была осо-
бенно хороша в литературных экраниза-
циях («Пасторальная симфония» по Ан-
дре Жиду, «Поверженный идол» по Грэ-
му Грину, «Гордецы» по Жан-Полю Сар-
тру). Ее стихией была и мелодрама, ко-
торую она облагораживала холоднова-
той манерой игры и возвышенным об-
ликом. Тонкое чувство меры и благород-
ную строгость романтического стиля ак-
триса проявила в ролях королев (Мария-
Антуанетта), народных героинь (Жанна 
д’Арк), аристократок и простолюдинок.

В каждое десятилетие французской 
киноистории Морган впечатывала по 

меньшей мере один хрестоматийный 
образ. В 30-е годы — это бредущая по на-
бережной сквозь портовый туман Нел-
ли в черном плаще и берете. В 40-е — 
Гертруда, слепая воспитанница пастора 
из «Пасторальной симфонии» Жана Де-
ланнуа (за эту роль актриса получила на-
граду в Канне — первую в истории фе-
стиваля). В 50-е годы — восторженная 
провинциалка Мария-Луиза из «Боль-
ших маневров» Рене Клера, превратив-
шая шутливую интригу с полковым дон-
жуаном (Жерар Филип) в трагически глу-
бокое чувство. В 60-е — поблекшая, но 
не утратившая меланхоличной женст-
венности графиня де Валандри, втяну-
тая в опасные игры (фильм «Бенжамен, 
или Дневник девственника» Мишеля 
Девиля). И даже в 70-е находится поста-
новщик — Клод Лелюш, который пишет 
специально для Морган роль в ирониче-
ском детективе «Кот и мышь».

Имидж нездешней красавицы не мо-
гли нарушить свидетельства людей, хо-
рошо знавших актрису в жизни и ут-
верждавших, что она совсем не похожа 
на своих героинь. Морган любила сме-
яться, трижды была замужем, а с треть-
им супругом, знаменитым комедиогра-
фом Жераром Ури, создателем «Разини» 
и «Большой прогулки», прожила почти 
полвека вплоть до его смерти. Актриса 
говорила, что секрет их счастья в том, 
что муж умеет ее рассмешить. Однако он 
снимал других актеров и актрис, Морган 
не вписывалась в его комедийный мир 
и появлялась в фильмах Ури только в ви-
де редкого исключения. А познакоми-
лись они на съемках «Призрачного сча-

стья»: на этой картине Морган прикле-
или искусственный нос, который отре-
зают в ходе пластический операции, но 
муж отказывается признать любимую 
жену в незнакомой красавице.

В «Больших маневрах» Морган снима-
лась с Брижит Бардо, в «Бенжамене» — с 
Катрин Денёв. Соперницы, казалось, на-
ступали ей на пятки. Но слава Бардо как 
актрисы началась и кончилась в тече-
ние одного десятилетия, а Морган про-
должала оставаться королевой француз-
ских романтических дам, в число кото-
рых входили и более старшая Даниэль 
Дарьё (готовящаяся через полгода встре-
тить свое столетие), и младшая на чет-
верть века Денёв.

Мишель Морган была признана во 
Франции лучшей актрисой и в 1946-м, и 
в 1955-м, и в 1967-м. Ее статус был столь 
высок, что она — единственная среди 
французских звезд — могла без ущер-
ба для себя не появляться на экране в те-
чение нескольких лет. Что Морган и де-
лала, не позволяя себе поздних экспе-
риментов с новомодными режиссера-
ми. Она хранила верность классической 
школе и прежним кумирам, большинст-
во из которых ушло из жизни и обрекло 
ее на одиночество. Подобно Грете Гарбо, 
с которой ее сравнивали еще в юности, 
Мишель Морган осталась в истории ки-
нематографа воплощением загадочно-
сти, недоступности и несуетливого дос-
тоинства. Ее усталая грация и тонкое ли-
цо в оправе платиновых волос стали эм-
блемами французского кино, символа-
ми его романтизма и меланхолии.

Андрей Плахов

Символ меланхолии
Умерла Мишель Морган

Сегодня состоится очень важ-
ное, не исключено, для всего 
отечественного спорта засе-
дание. Международный союз 
биатлонистов (IBU) должен вы-
нести решение по поводу ситу-
ации с допинговыми наруше-
ниями в российском биатлоне, 
зафиксированными незави-
симым экспертом Всемирно-
го антидопингового агентства 
(WADA) Ричардом Макларе-
ном. Некоторые основания 
пойти на суровые меры вплоть 
до дисквалификации целой 
сборной регламент ему пре-
доставляет. А суровые меры, 
в свою очередь, будут не толь-
ко означать серьезный удар 
именно по биатлону, но и, воз-
можно, развяжут руки для по-
добных решений по другим 
значащимся в докладе Ричар-
да Макларена видам спорта.

На основании рекомендаций 
рабочей группы Международный 
союз биатлонистов сегодня дол-
жен вынести решение по поводу 
ситуации в российском биатло-
не. Его экстренное заседание бы-
ло созвано в связи с полученны-
ми IBU на прошлой неделе данны-
ми от независимого эксперта Все-
мирного антидопингового агент-
ства Ричарда Макларена, опубли-
ковавшего вторую часть своего от-
чета, который посвящен допинго-
вым нарушениям в России. В со-
общении, адресованном IBU, со-
держался список из 31 российско-
го биатлониста, подозреваемого 
в допинговых нарушениях. Голов-
ная биатлонная структура так и не 
раскрыла ни имен упомянутых 
спортсменов, ни характера ин-
криминируемых им нарушений, 
ни их вероятных дат. Но предпо-
лагается, что речь идет о достаточ-
но свежих — из нынешнего деся-
тилетия — допинговых случаях 
и что некоторые из них касаются 
сочинской Олимпиады, состояв-
шейся в феврале 2014 года.

Комментарии в связи с пред-
стоящим заседанием активно да-
вали на протяжении нескольких 
дней многие российские спор-
тивные руководители и полити-
ки. А Союз биатлонистов России 
(СБР) перед ним опубликовал за-
явление, в котором выразил го-
товность «предоставить исчер-
пывающую информацию по лю-
бому атлету, когда-либо участ-
вовавшему в мероприятиях под 
эгидой СБР» и заверил междуна-
родную структуру в «абсолютной 
открытости всех без исключения 
биатлонистов» «для контроля со 

стороны Всемирного антидопин-
гового агентства и других аккре-
дитованных организаций», под-
черкнув, что осуществляет «ак-
тивное взаимодействие» с ними 
«в области профилактики и про-
паганды чистого спорта». При 
этом в СБР допускают, что «боль-
шинство из этого списка — лю-
ди, уже уличенные в нарушении 
допинговых правил внутренним 
контролем РУСАДА и СБР и в на-
стоящее время отбывающие (уже 
отбывшие) дисквалификацию 
или завершившие карьеру».

Почему заседанию IBU уделя-
ется такое внимание, понятно. 
Масштабный характер допинго-
вых нарушений предусматривает 
и соответствующие по суровости 
санкции. А самая актуальная — 
периода продолжающегося до-
пингового кризиса в российском 
спорте — практика показывает, 
что федерации могут наложить на 
сборную коллективную дисква-
лификацию (так поступила Ме-
ждународная федерация легкой 
атлетики, IAAF), а страну лишить 
уже отданных ей престижных со-
ревнований (так поступила Ме-
ждународная федерация бобслея 
и скелетона, IBSF, отняв у Сочи 
февральский чемпионат мира). 
Под угрозой, таким образом, на-
ходятся как минимум два круп-
ных турнира, отданные ранее Тю-
мени,— этап Кубка мира в марте 
следующего года и мировое пер-
венство в 2021-м,— и вся россий-
ская биатлонная сборная, кото-
рая на старте этого сезона выгля-
дела чрезвычайно многообещаю-
ще. На трех первых этапах Кубка 
мира ее представители одержали 
две победы и взяли десять наград 
в общей сложности — так успеш-
но они не выступали очень давно.

Но существует еще один ас-
пект, на который, в частности, 
указал «Интерфаксу» первый зам-
пред комитета Госдумы РФ по 
спорту Вячеслав Фетисов, сказав-
ший, что от решения IBU «будет 
многое зависеть в дальнейшем». 
Нетрудно догадаться, что имеет-
ся в виду. Биатлонный вердикт 
может послужить таким же триг-
гером, как прошлогодний вер-
дикт IAAF, спровоцировавший 
новые расследования по России, 
закрывший российской легкой 
атлетике допуск на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро и заставивший 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) по крайней мере 
задуматься о применении прин-
ципа коллективной ответствен-
ности в отношении всей делега-

ции РФ. Летом он был отвергнут, 
но МОК в начале 2017 года пред-
стоит, анализируя выводы по вто-
рой части отчета Ричарда Макла-
рена, видимо, еще раз подумать 
над ним — уже применитель-
но к зимней Олимпиаде в Пхён-
чхане в 2017 году. Источники 

”
Ъ“ 

не исключают, что, даже если на 
уровне высшей инстанции прин-
цип коллективной ответственно-
сти опять будет отвергнут, отдель-
ные федерации, чьи виды фигу-
рируют в докладе господина Ма-
кларена, оглядываясь на биат-
лонный опыт, не исключено, за-
хотят его повторить.

Исход сегодняшнего заседании 
спрогнозировать сложно и из-за 
секретности информации, содер-
жащейся в файлах, которые по-
пали в IBU, и при наличии в пра-
ктике «отрицательных» примеров 
вроде легкой атлетики и бобслея 
и множества «положительных» 
(в конце концов подавляющее 
большинство российских команд 
перед Олимпиадой в Рио поне-
сли либо минимальные, либо ну-
левые потери), и из-за ряда иных 
факторов. Скажем, антидопинго-
вый регламент Международного 
союза биатлонистов не дает чет-
кого представления о возможных 
последствиях. В нем есть две ста-
тьи — 12.3.1 и 12.3.1.1, рассказыва-
ющие о случаях массовых допин-
говых нарушений спортсменов 
одной страны и санкциях именно 
для нее, а не для конкретных атле-
тов. В первой говорится о том, что 
при фиксации четырех или более 
инцидентов за 12-месячный пери-
од наказания — в виде дисквали-
фикаций и штрафа — накладыва-
ются лишь на чиновников нацио-
нальной федерации. Во второй — 
о том, что еще четыре и более по-
добных инцидента опять же в те-
чение года могут привести уже 
к отстранению всей федерации 
на срок до четырех лет.

Неясны и предпочтения пре-
зидента IBU Андерса Бессеберга, 
чье персональное мнение тради-
ционно имеет огромный вес. С од-
ной стороны, он не отмечался ка-
кими-то особенно резкими вы-
сказываниями по России. С дру-
гой, про господина Бессеберга на-
до знать, что он входит в число со-
здателей WADA, в совет учредите-
лей агентства и считается верным 
соратником его первого и нынеш-
него руководителей — Дика Па-
унда и Крейга Риди, всегда высту-
павших за максимально суровые 
санкции для российского спорта.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Биатлонисты стали мишенями
Сегодня IBU вынесет решение  
по российским допинговым случаям
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культура спорт

В Санкт-Петербурге проходит удивительный фести-
валь. Его тема крайне узка — «Ленинград Алисы Порет», 
его главная героиня никак не проходит по разряду ши-
рокоузнаваемых фигур, устроители даже не привлекли 
в название имя Даниила Хармса, с которым чаще все-
го связывают упоминания о Порет. И тем не менее ему 
с удовольствием отдали свои лучшие залы Академия ху-
дожеств и Александринский театр. О феномене Алисы 
Порет рассказывает  КИРА ДОЛИНИНА.

Ленинград 1920–1930-х годов — это священная корова пе-
тербургской идентичности. Собственно, от нее прямой отсчет 
и ведется: Невский проспект Гоголя и желтые дома Достоев-
ского — бесспорная принадлежность «петербургского текс-
та», но именно построение себя как антитезы советской сто-
личной мерзости крикливого оптимизма превратило только 
что обретший имя покинувшего вождя мирового пролетари-
ата город в тот самый Ленинград. Анклав не инакодействия, 
а инакомыслия. Город, где принято не бороться с советской 
властью, а отрицать само ее существование, не замечать, иг-
рать словами и буквами, делать вид, что царскосельские ал-
леи тебе ближе по времени вчерашних Первомаев. Город, где 
вечный плоский небосвод над вечной серой рекой не подда-
ется украшению, где пейзаж способен победить любую иде-
ологию.

В этой местной мифологии обэриуты, и прежде всего 
Даниил Хармс, играют главную роль. Недаром в середи-
не 1980-х, когда все разваливалось на глазах, во дворе до-
ма Хармса устраивались самодельные фестивали с вывали-
вающимися старухами, а спектакли по текстам Хармса ста-
вили чуть ли не все подпольные театры и театрики. Али-
са Порет — подруга, возлюбленная, несостоявшаяся жена 
Хармса — долгое время проходила в истории ленинград-
ской культуры прежде всего именно в этой своей роли. Ма-
ло кто видел ее собственные работы маслом, а если и виде-
ли, то поздние, какие-то «акимовские» композиции; ее пер-
вый «заходеровский» «Винни-Пух» (1960) хорош, но полно-
стью вытеснен либо английскими оригинальными иллю-
страциями, либо героями мультфильма Хитрука; ее воспо-
минания о Хармсе (1980) яркие и смешные, но почти чисто 
литературный анекдот, потому что там факты хромают че-
рез один.

Реабилитация имени Порет — заслуга последних пяти 
лет и дело рук в первую очередь издателя и художника Ири-
ны Тархановой и галериста Ильдара Галеева. Тарханова изда-
ла удивительную книгу (теперь уже двухтомник) «Записки, 
рисунки, воспоминания» Алисы Порет, в которых воспро-
изведены сотни страниц ее удивительных альбомов. Галеев 

сделал большую выставку Порет в Москве и к ней издал со-
лидный том с репродукциями работ и фотоархивом.

Эти гигантские проекты открыли совершенно новую По-
рет — не большого художника (им она никогда не была), но 
верную и очень внимательную ученицу Петрова-Водкина 
и Филонова, не великого иллюстратора, но последовательно-
го игрока на самой, может быть, активной советской художе-
ственной сцене, в детской книге, не инициатора, но идеально-
го зеркала. В ней самой и в ее изобразительных и литератур-
ных текстах отразилось время и способы борьбы с ним, глав-
ным из которых был смех.

Она была хороша собой, но главный ее портрет — тот, на 
котором Хармс cо зверским лицом и она, надув губки, за ним. 
Они бесконечно дурили друг друга и чужаков, и рассказы об 
этих розыгрышах есть сами по себе литературные произведе-
ния. Они не были добры, могли по два года подряд доводить 
тишайшего профессора консерватории своими «подкидыша-
ми», куклами, которые подбрасывались ему под дверь, в кало-
ши или в почтовый ящик с записочками, из которых «Береги 
дитя нашей любви. Твоя Зизи» было самым невинным. Они 
не хотели лишний раз поминать ссылки и аресты, но много 
понаписали о своих романах: «Я не имею больше власти та-
ить в себе любовные страсти, они кипят во мне от злости, что 
мой предмет любви меня к себе не приглашает в гости. Уже 
два дня не видел я предмета. На третий кончу жизнь из пи-
столета». Они не щадили друг друга в дневниках и мемуарах 
(у тех, кому выпало их писать, а не сгнить в тюремной больни-
це), но и жили друг без друга плоховато. Кучность вообще бы-
ла спасением — одиночка погибал быстрее.

Фестиваль в Петербурге — о Порет и больше чем о Порет. 
В нем большая выставка (девять тем, связанных с творчеством 
Порет: от детских рисовальных штудий гимназии Анненшу-
ле до великой школы Петрова-Водкина, от студии Павла Фи-
лонова до знаменитого ленинградского «Детгиза»), лекции 
про ленинградский дендизм, про дом Порет как салон, про 
авангардный театр близкого филоновскому кругу Игоря Те-
рентьева, про игры и мистификации, про «двойное существо-
вание» в советской культуре. И даже карнавал на Новой сцене 
Александринки. Карнавал как наиболее адекватное определе-
ние этой странной жизни в почти совершенно безжизненном 
пространстве. На своем позднем портрете Хармса Алиса По-
рет написала о своем герое и своем времени: «Он был разноо-
бразен — я думаю, от нервности. С Маршаком всегда — верх 
почтительности, с друзьями — по-мальчишески, с моей ма-
мой — подобострастно, со мной — как Макс с Морицем.

— Оборотень,— говорил о нем Юра Владимиров.
— Хамелеон,— охотно поддакивал Саша Введенский».

ФЕСТИВАЛЬ ИСТОРИЯ

Уточнение имени
Фестиваль «Ленинград Алисы Порет» в Санкт-Петербурге Организаторы летних Олим-

пийских игр-2020, которые 
пройдут в Токио, обнародова-
ли новую версию бюджета тур-
нира. Его проведение обойдет-
ся примерно в $16 млрд. И это 
без учета расходов на обеспе-
чение безопасности, которые 
могут увеличить итоговый счет 
еще на 50%. В Международном 
олимпийском комитете (МОК) 
уже заявили, что считают бюд-
жет раздутым, и призвали 
предпринять дальнейшие шаги 
по его оптимизации. МОК опа-
сается, что в противном слу-
чае многие города, в принципе 
готовые провести Олимпиа-
ду, откажутся от своих планов, 
опасаясь чрезмерных затрат.

В среду оргкомитет летней 
Олимпиады-2020, которую при-
мет Токио, назвал новый бюд-
жет Игр. В ходе телеконферен-
ции, в которой с японской сторо-
ны участвовали глава оргкомите-
та Йосиро Мори, министр по де-
лам Олимпиады Тамаё Марука-
ва и губернатор Токио Юрико Ко-
икэ, а МОК представлял его вице-
президент Джон Коутс (он участ-
вовал в конференции из Австра-
лии), было заявлено, что расходы 
на организацию турнира составят 
от 1,6 трлн до 1,8 трлн иен ($15–
16,8 млрд). Это несколько меньше 
ранее заявленных $17 млрд, так 
что формально оргкомитет вы-
полнил пожелание МОК, призы-
вавшего сократить расходы. Од-
нако Джон Коутс все же отметил, 
что и новые суммы трудно считать 
разумными, и работу по сокраще-
нию трат нужно продолжить.

Отметим, что бюджет Игр кор-
ректировался уже не раз. В 2013 го-
ду, когда Токио получил право на 
проведение Олимпиады, заявоч-
ный комитет утверждал, что на ее 
организацию будет потрачено все-

го $7,5 млрд. Такой бюджет пред-
ставлялся вполне реальным, учи-
тывая, что японская столица регу-
лярно принимает крупные между-
народные соревнования, а значит, 
почти все для успешной организа-
ции Игр уже имеется. Позже, одна-
ко, выяснилось, что организаторы, 
как почти всегда бывает с Олимпи-
адами, выдавали желаемое за дей-
ствительное. Так, губернатор Токио 
Юрико Коикэ сразу после вступле-
ния в должность в июле нынеш-
него года распорядилась провес-
ти экспертизу олимпийского про-
екта, и выяснилось, что итоговые 
расходы почти наверняка превы-
сят $30 млрд. Собственно, и сей-
час, после всех сокращений, они 
не так уж далеки от названной гу-
бернатором суммы. Дело в том, что 
оргкомитет предпочел не акценти-
ровать внимание на том, что поми-
мо трат на строительство и рекон-
струкцию объектов, а также опера-
ционных расходов потребуются се-
рьезные вложение в обеспечение 
безопасности. Они могут составить 
половину от олимпийского бюдже-
та. То есть Олимпиада вполне мо-
жет обойтись Токио в $22–23 мл-
рд. При этом возможностей суще-
ственно урезать бюджет у Токио не 
так уж и много.

В сентябре текущего года госпо-
жа Коикэ собиралась сэкономить 
за счет переноса ряда соревнова-
ний в другие города. Так, скажем, 
соревнования на велотреке и BMX 
хотели «сослать» в Сидзуоку, рас-
положенную в 200 км от Токио, ба-
скетболистам предложили играть 
в Сайтаме, которая, хотя и отно-
сится к Большому Токио, все же на-
ходится от него почти в часе езды. 
Кроме того, соревнования по во-
лейболу предполагалось отпра-
вить в Иокогаму, а от возведения 
стадиона для соревнований по 
гребле (стоимость проекта за пару 

лет взлетела с $68 млн до $483 млн) 
отказаться вообще и провести тур-
нир в гребном центре Мияги, от 
которого до Токио аж 400 км.

Однако планы властей Токио 
натолкнулись на сложности. Сна-
чала президент Международной 
федерации гребли (FISA) Жан-
Кристоф Роллан выступил кате-
горически против идеи перено-
са соревнований гребцов из То-
кио. Следом уже сама Юрико Ко-
икэ признала, что провести тур-
нир волейболистов в Иокогаме не 
представляется возможным ввиду 
неких технических сложностей. 
С протестами по поводу переноса 
соревнований выступили и пред-
ставители велоспорта. Наконец, 
МОК счел планы городских вла-
стей идущими вразрез с первона-
чальной заявкой.

Очевидно, что оргкомитету 
и токийским властям придется 
здорово постараться, чтобы дос-
тойно провести Олимпиаду за 
приемлемые деньги. А расходы 
сокращать придется и дальше, по-
скольку на этом настаивает МОК. 
Позиция головной структуры 
олимпийского движения объяс-
няется довольно просто. После то-
го как на проведение сочинской 
Олимпиады, по неофициальным 
данным, было израсходовано по-
чти $50 млрд, в мире наблюдается 
резкое снижение желающих при-
нять у себя Игры. Потенциальные 
хозяева Игр попросту опасают-
ся, что не потянут сопоставимые 
расходы. В качестве иллюстрации 
можно вспомнить, что при опре-
делении столицы зимних Олим-
пийских игр-2022 МОК пришлось 
выбирать всего из двух претен-
дентов — Астаны и Пекина (ки-
тайская столица предсказуемо по-
бедила). Все остальные кандидаты 
просто отказались от борьбы.

Александр Петров

ОЛИМПИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА

МОК уценивает Игры
Оргкомитет Игр-2020 в Токио снизил бюджет мероприятия
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